


СФ: Скажите, пожалуйста, как давно вы 
занимаетесь образованием?
Б.Ю.: Это парадокс об образовании, 
я бы так сказал. Если человеку уже при-
ходится встретиться с самим собой 
в виде педагога или как бы встать 
на эту стезю, то это происходит тогда же, 
когда он обнаруживает в себе какие-либо 
устремления в ту или иную сторону. 
То есть, лет с 6-ти я понял, что я педагог. 
Причем, хочу я этого или нет. Как в 6-7 
лет человек выясняет, что ему придет-
ся, например, играть на пианино, петь 
или танцевать. В принципе, ты должен 
осознать себя педагогом примерно в это 
время. Далее, я стал тренироваться 
на своих каких-то друзьях, и весь набор, 
всю атрибутику педагогической деятель-
ности годам к 12-ти — 14-ти я уже освоил 
довольно серьезно. Годам к 15-ти я был 
уже мастером педагогики, и все вокруг 
меня это ясно понимали.

СФ: Примерно в это время вы заканчива-
ете школу, поступаете в институт 
и начинаете учиться ремеслу?
Б.Ю.: Да, я поступил в какой-то там 
институт, где я продолжил педагогиче-
скую деятельность, часто заменяя всех 
педагогов, которые были у меня 
на курсе, и бесконечно с ними конкури-
руя. Вначале это происходило в простой 
такой сфере, типа Воронежского инсти-
тута искусств, где все как-то изначально 
согласились с тем, что у них есть еще 
пятая колонна в виде Юхананова. Я ино-
гда читал лекции по изобразительному 
искусству или по зарубежной литерату-
ре, по философии, рефераты какие-то 
готовил для этих лекций. А затем, это все 
удивительным образом продолжилось 
и в Москве, когда я уже учился у Эфроса, 
у Васильева…

СФ: Тогда у вас появились серьезные кон-
куренты?
Б.Ю.: Это не конкуренция, это принцип 
дополнительности. Ведь, педагогика — 
это некая территория, такая же естест-
венная, как и другие устремления челове-
ка. Ты или педагог, или нет. В принципе, 
не важно, чему ты учишь.

СФ: А в какой момент возникло это 
название «Мастерская индивидуальной 
режиссуры»?
Б.Ю.: Это компания, которая возникла 
в рамках Свободного Университета, 
который был создан в Питере. Иници-
атива принадлежала не мне, а братьям 
Горошевским — двум молодым людям, 
которые хотели учиться, и в этом было 

ность процесса и его актуальное тело 
соприсутствуют друг в друге, как бы 
раскрывая друг друга. Потенциальное 
переходит в актуальное, актуальное  
снова обращается к потенциальному. И 
это живое, динамичное взаимодействие 
определяет процесс.

СФ: Прошу прощения за уточнение, а ми-
стерия происходит на уровне обучения? 
Б.Ю.: Мистериальное — это и есть инте-
гральное. Интеграция — это и есть ми-
стерия. Конечно, в первую очередь, ми-
стерия сегодня проявляется в обучении. 
Ведь когда обучение становится пред-
ставлением, когда оно оказывается неким 
художественным проектом или чем-то 
еще, то требуются специальные, допол-
нительные, очень осознанные усилия для 
того, чтобы сохранить мистериальные 
свойства внутри этого представления 
или проекта. Этих усилий не требуется 
делать, когда ты занят педагогическим 
трудом, потому что для мистерии наи-
более естественна школа. Даже в древних 
своих формах мистериальное осознание 
существовало именно в школьной тра-
диции — в передаче знаний. В каком-то 
смысле, это одна из обуславливающих 
мистерию целей — та замкнутость, 
которая часто присуща мистериальным 
техникам, замкнутость на самих себе, 
включенность всех участников процесса 
в сам этот процесс и как бы невозмож-
ность пересечения этой линии другим, 
не включенным в процесс человеком, вот 
это овнутрение… А если и пересечение, 
то только как освидетельствование. 
Все это наиболее естественно для по-
нятия школы. Мастерская сразу заняла 
именно это положение. И это оказалось 

абсолютно уникальным, потому что ни-
кто именно так не понимал ни обучение, 
ни школу. В этом смысле — это иная 
артикуляция той традиции, которой 
ты пользуешься. То есть, ты посмотрел 
на своих учителей, как на Учителей 
с большой буквы, ты посмотрел на то 
знание, которое ты получил, как на Зна-
ние с большой буквы, ты посмотрел 
на то знание, которое можешь передать, 
как на Знание с большой буквы… И сам 
по себе акт получения и передачи ты 
тоже осознал внутри некой традиции, 
возможно даже той, которую ты сам соз-
даешь. Все это сразу же произошло 
в МИРе.

СФ: Сразу же?...
Б.Ю.: С первого же вздоха. Но, я к этому 
долго готовился — с 6-ти лет, я же уже 
сказал. Мне было понятно, что бесконеч-
но неправильно девальвировать обучаю-
щегося своим собственным стилем, соб-
ственным представлением об искусстве. 
Для меня совершенно очевидно было то, 
что я не собираюсь внедряться в челове-
ка, настаивая в нем на себе. Ведь мне же 
надо сказать что-то абсолютно новое, 
а если нет возможности создать абсо-
лютно новую территорию, то зачем тогда 
давать ей какое-то специальное имя 
и говорить о ней, как о чем-то особен-
ном? Надо же как-то артикулировать 
эту новость. Я предлагаю элементарную 
модель, в которой все это раскрывается, 
но за ней стоит огромное количество 
подробностей, много интересных деталей 
и масса практикумов.

Итак, существует западная модель пере-
дачи знания как такового, так называ-
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что-то правильное, естественное. Они 
решили создать для себя место, где они 
могли бы научиться всему, чему бы им 
хотелось научиться. Это был 87-й год. 
А реально инициатива в Питере созрела 
в 86-м, когда созрели все инициативы 
перестроечной культуры. По-моему, 
Горошевские даже придумали премию 
Андрея Белого, я точно не помню. Очень 
инициативные ребята, сыновья пре-
красного театрального режиссера Эрика 
Горошевского, который много работал 
с Курехиным в 70-е годы. Ребята стали 
призывать в свой университет людей, 
у которых они хотели бы учиться. Я был 

в числе тех, кого они позвали. Также, они 
хотели учиться у Тимура Новикова, Сер-
гея Курехина, Мити Волчека и еще целого 
ряда людей. В ответ я отозвался тем, что 
создал некую стратегию предполагаемого 
обучения, которую, в результате, так 
и назвал «Мастерская Индивидуальной 
Режиссуры» — МИР. Мне понравилось 
сочетание этих трех слов, которые скла-
дываются в такую аббревиатуру. МИР-1 
я набирал в Питере, и сам этот набор стал 
частью моего фильма «Сумасшедший 
принц Японец».

СФ: Скажите, а в чем принцип Мастер-
ской Индивидуальной Режиссуры? Есть ли 
какая-то уникальность в методологии?
 Б.Ю.: Ну, конечно. Коротко — это 
интегральная тенденция, интегральный 
вектор, интеграция. То есть, универ-
сальный подход. Я его называю «новый 
мистериальный подход». Что это такое? 
Это значит, что речь идет о трех видах 
искусства театре, кино и телевидении... 
И, в первую очередь, режиссура понима-
ется как отдельный вид искусства. 
Далее рассматривается некая территория, 
где соприсутствуют разные направле-
ния и все возможности жизни для этого 
вида искусства. Какими бы они ни были 
сейчас, в этом времени, и какими бы 
они могли оказаться. То есть, потенциал 
этого искусства и его реальное бытование 
рассматриваются совместно. Поэтому, 
речь и идет, в конечном итоге, о мисте-
рии. Мистерия — особенно в наше 
время — это та область, где потенциаль-
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емая академическая, университетская 
модель. В этой модели есть источник 
знания — преподаватель или лектор, 
или человек, ведущий мастер-класс, его 
можно по-разному называть. Также, есть 
получатель знания, то есть тот, кто хочет 
знание получить. В чем заключается 
в данном случае функция преподавателя? 
Преподаватель должен инсталлировать 
перед студентом-учеником это знание. 
Качественно, информационно грамотно, 
заключив это знание в определенные 
рамки, а далее, то как воспримет это уче-
ник — это его дело. Класс педагога здесь 
в том, как он формирует эту инсталля-
цию в виде информации, в виде знания. 
Но потом он, в лучшем случае, может 
оценить, как ученик принял полученное 
знание — это вторая функция препо-
давателя. С одной стороны — инсталли-
ровать знание, с другой — оценить, как 
этой инсталляцией воспользовался его 
ученик. Это западный тип образования, 
подверженного иерархиям, развитиям… 
Я сейчас это не обсуждаю. Модуль 
этой коммуникативной связки я беру 
за основу. Это и есть подлинный модуль 
западной педагогики. В данном случае 
знания инсталлируются между учителем 
и учеником, и в этом смысле их отноше-
ния нейтрализованы этой инсталляцией. 
Она одновременно оказывается между 
ними преградой, стеной. И это надо 
понимать изначально. 

Теперь возьмем противоположный 
западному, восточный тип педагогики. 
В чем основа этого типа образования? 
Ученику предлагается стать медиумом 
своего учителя. Нет не только никакой 
преграды, а ученик должен воплотить 
в себе своего учителя.

СФ: Какую восточную традицию вы име-
ете в виду? Буддистскую?
Б.Ю.: Любую. Это очень широкий тип, 
она даже в России представлена. Условно 
говоря, мир педагогики можно разло-
мить на две неравные части: в меньшей 
будет западный тип образования, кото-
рый постепенно становится большим, 
а в большей части, которая постепенно 
уменьшается (хотя на самом деле это 
не так), — восточный тип образования, 
где ученик, в пределе своем, должен стать 
медиумом своего учителя, как, например, 
в ламаистской культуре — он должен 
стать особого рода зомби. Он должен во-
плотить в себе своего учителя, он должен 
в себя его поселить. Причем это делается 
сознательно, чтобы исправить карму. Не-
которые ученики приходят к подлинному 
духовному учителю и поселяют в себя 
его облик, тем самым имея возможность 
в техниках этого пути исправить свою 
карму и постепенно, постепенно как бы 
встать на более развитый путь еще при 
своей жизни и, более того, еще при своем 
ученичестве. На этом построены все 
техники общения, вся сложная структура 
передачи знания и воздействия, структу-
ра формирования ученического тела. Вот 
две стратегии. Разве может быть третья? 
Нужно совершить серьезную революцию, 
чтобы предложить третью стратегию. 

Когда ученик — медиум своего учителя, 
это, конечно, прекрасно, но я предложил 
учителю стать медиумом своего учени ка. 
И это совершенно другая техника по-
строения коммуникаций. Теперь мне не 
надо быть таким большим Ким Ир Сеном, 
который воплощается в своих маленьких 
учениках. Все наоборот — теперь мне 
надо уместить в себе тело своего ученика 
и там, внутри себя, работать вместе с ним 
по взращиванию этой уникальности, 
этой неповторимости. Потому что, 
по сути своей, вот это классическое 

представление о художнике, как о 
раскрытой актуализированной инди-
видуальности, может быть воплощено 
только в этом случае, на этой террито-
рии, вот при такой системе построения 
основной коммуникативной связки. В 
начале 90-х годов я разработал теорию 
коммуникативных связок — это семь 
коммуникативных связок и разного типа 
взаимодействия с ними. Сейчас я не буду 
этого особенно касаться, просто скажу, 
что это полностью меняет все аспекты 
технологии образования, о которых нам 
предстоит разговаривать. Потому что в 
этот момент ты не подавляешь ученика 
знанием, инсталлируемым перед ним, 
или личностью, которую ты засовываешь 
внутрь него, а ищешь возможность вме-
сте с учеником взращивать его уникаль-
ность. В том числе и поэтому, это называ-
ется Индивидуальной Режиссурой.

При этом, ты получаешь невероятную 
возможность к интеграции. Если твое ба-
зовое образование строится именно так, 
то в него еще может войти и инсталляция 
знания, и высокая зомбизация, так как 
в этом случае они подлинно работают 
на другой режим, на режим, когда учи-
тель — медиум ученика. Интеграция 
происходит и там, где ты перед растущим 
уникальным сознанием ученика выстра-
иваешь существующий мир, не опосре-
дуя и не детерминируя его своим соб-
ственным отношением. У тебя, конечно 
же, есть это отношение — ты, естествен-
но, кого-то ненавидишь, какие-то прин-
ципы работы считаешь бессмысленными 

и безумными и так далее. Но, в силу того, 
что ты находишься в связке — ты обеспе-
чиваешь рост, ты медиум растущего со-
знания ученика, при всей своей ненави-
сти к режиссеру №N или при всей своей 
разочарованности в принципах №5, ты 
заново их переживаешь вместе с созна-
нием ученика и его глазами обнаружи-
ваешь, например, результативность этих 
принципов для его индивидуальности. 
При невозможности работать самому 
ни с этими принципами, ни с этими име-
нами, ни с этими текстами и так далее. 
И этот парадокс всегда срабатывает. 
Таким образом, уже в моих первых 
МИРах, при всей тесноте и единстве 
работы, в которой мы находились 
(особенно с МИРом-2), вырастали 
абсолютно независимые друг от друга 
индивидуальности. И даже в театре — 
не все были как один, а каждый был 
другим. Конечно, их всех объединяет 
принадлежность к этому раскрытому 
универсальному сознанию, возможность 
и способность работать в самых разных 
ситуациях.

СФ: А как трансформировались и меня-
лись эти МИРы? Похожи ли они друг 
на друга?
Б.Ю.: Всегда принципиально не похожи. 
Потому что к тебе приходят души из 
этого времени, и одновременно — это 
путешествие во времени, потому что 
надо определиться, из какого они при-
ходят времени…

СФ: В каком смысле?
Б.Ю.: Они собираются вместе тоже неслу-
чайно. Если у тебя есть мистериальные 
основания, то, конечно, не случайно, что 
именно эти люди встретились на терри-
тории МИР-1, эти люди — на территории 
МИР-2, эти — в МИРе-3, эти стали МИ-
Ром-4, а между ними была «ЛабораТО-
РИЯ», или «Лаборатория Ангелической 
Режиссуры», или «Театр-Театр»…

СФ: «Театр-Театр» — это была, по сути, 
труппа?
Б.Ю.: Нет, ни в коем случае, какая труп-
па… это был первый независимый театр 
в этой стране, он назывался «Театр-Те-
атр». Это была первая территория, где 
реализовывали себя новые, самые разные 
художественные намерения времени, 
и в то же время, естественно, складыва-
лась и разворачивалась моя педагогика, 
которая не была образовательной струк-
турой, она так себя не называла.

СФ: Формально — вы были режиссером, и 
были актеры, с которыми вы работали?
Б.Ю.: Не совсем так. Это была единая 
компания. Я был режиссером, и в то же 
время брал на себя функции лидера. 
Но режиссер — это же тоже педагогика.

МИР-1 был в Питере. Оттуда вышли 
такие ученики, как Леша Беляев-Гин-
товт, Кирилл Преображенский, Володя 
Захаров, вот эти самые Горошевские, Ира 
Васильева, которая потом с Митьками 
была, мультфильмами занималась... 
Но МИР-1 был в Питере, а в Питере было 
трудно вести педагогическую деятель-
ность в то время, она очень затусовыва-
лась, заболачивалась… быстро затягива-
лась такой болотной пенкой, и там уже 
все хлюпало. 

Питер не давал возможности осущест-
влять те методологии, те задачи, которые 
ставило передо мной выбранное на-
правление, ну, и опыт — друг ошибок 
чудных… И в какой-то момент я сказал: 
«Все! Я в Питер не приезжаю. Теперь, 
если вы хотите, у нас же Мастерская Ин-
дивидуальной Режиссуры, продолжайте 
со мной общение поодиночке». В каком-
то смысле, образование, педагогика — 
это не более, но и не менее, чем просто 
общение двух людей. Это и есть основа. 
И поскольку происходит это общение, 
постольку происходит и передача знания 
или того, что можно назвать знанием или 
умением. При этом, надо понимать, что 
каждый мастер закрывает за собой дверь. 
Может оказаться так, что ты у него учил-
ся, чтобы тыкаться лбом в эту закрытую 
дверь, и это и было твоим обучением. 
А он тебе специально ничего не рассказал 
за твои деньги, да еще под видом того, 
что он твой учитель. Такое часто бывает. 
С другой стороны, подлинное знание 
передается только из рук в руки… 
И как это все преодолеть? Закрытая дверь 
сильно напоминает мне европейское 
образование, а «из рук в руки» — восточ-
ное. А на этом третьем пути получается, 
что дверь распахнута и что не только из 
рук в руки, а еще и совместными усили-
ями происходит постижение большого 
торта знания. А это реально полностью 
меняет все основания педагогики… 
Со мной трудно беседовать для газеты, 
меня слишком много, понимаешь? В этом 
вся проблема.

СФ: Мы сократим.
Б.Ю.: Это один из кругов ада, я его так 
и назвал «Сокращенный». Не хочется 
в ад, поэтому я изначально сопротивля-
юсь. Я не хочу, чтобы мои смыслы жили 
в аду — в сокращении. Вообще, это одна 
из проблем времени. И одна из проблем 

образования, потому что на самом деле, 
образование происходит в бесконечном 
времени. Только если ты организовал 
территорию, где все перспективы рассчи-
таны на бесконечное время, только там 
может твориться образовательный акт. 
Все остальное — это форматные церемо-
нии, мало что открывающие и непонятно 
к чему приводящие. Труд педагога — 
создать эту территорию, где время бес-
конечно в своих перспективах. Потом ты 
выйдешь в конечное, ты сможешь внести 
туда это самое конечное, но изначально 
время должно быть бесконечным. Ведь 
сам по себе урок — это некое время, осо-
бым образом структурированное. Урок 
конечен, но при этом, он весь состоит как 
бы из бесконечного времени — первый 
парадокс такого рода образования. Вто-
рой парадокс заключается в том, что если 
человек вышел, не дослушав урок до кон-
ца, он может получить прямо противопо-
ложное знание. Настолько ответственно 
общение во время урока. Получить это 
знание можно, только если у тебя есть, 
например, опыт репетиции, которая сама 
по себе уроком не является, но содержит 
в себе элементы урока. Если у тебя нет 
опыта репетиций, то тогда даже понять 
то, о чем я говорю, невозможно, это нуж-
но пережить. Нужно подлинно пережить 
этот акт становления осознания, станов-
ления смыслов, получения информации, 
навыков и, одновременно с этим, раз-
вития чего-то, что можно обозначить 
как универсальный потенциал личности. 
Медленно и неотвратимо пробуждение 
потенциала человека на особого рода 
глубине. Этот потенциал может быть 
не задействован в человеке. В реальной 
светской культуре он даже не может быть 
открыт. Но, если он открылся, хотя бы на 
территории образования, то, в конечном 
итоге, он начинает… 

Это тоже требует большого рассказа, 
большого разговора об отношении 
поверхности и сущности внутри челове-
ческой личности, внутри человеческого 
сознания. Потому что то, что мы называ-
ем личностью или индивидуальностью 
— все это поверхность, а в глубине рас-
полагается подлинная природа, которая 
связана с уникальностью этого человека. 
По сути, образование, о котором я гово-
рю, должно добраться до этой природы, 
до этого универсального потенциала, 
до сущности и заставить ее работать на 
поверхность, выйти на поверхность. Тем 
самым, могут открыться огромные воз-
можности, заключенные в той или иной 
индивидуальности, в том или ином 
человеке, личности, сознании — 
по-разному все это можно называть. 
И это искусство — совершить этот акт, 
включить, заставить сущность работать 
на личность. Для этого надо включить 
универсальный потенциал, потому что 
сама по себе сущность может проспать 
всю жизнь. Она не начнет эту работу 
сама. Для того, чтобы она заработала, 
должен быть включен определенного 
рода коммуникативный инструмент 
внутри сознания, который должен со-
единить эту поверхность в виде лич-
ности, индивидуальности, прагматики, 
специалиста или еще кого-то и вот эту 

ты как ассенизатОр, 
как гОвнОчист! 

этО неверОятнОй 
интенсивнОсти труд, 

вООБще не связанный 
с самОвыражением. 
этО функция такая — 

гОвнОчистка. этО и есть 
пОдлинный педагОг
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самую сущность. И если говорить мето-
дологически, нужно найти возможность 
включить универсальный потенциал на 
занятиях, на репетициях. Мистериаль-
ный проект — это необходимая часть 
педагогики, которая включает в себя, 
естественно, синтез искусств и много 
всего другого. Но этого недостаточно. 
Это тот большой процессуальный или 
новый процессуальный инструментарий, 
который включает в каждом отдельном 
человеке этот потенциал, как бы сотрясая 
в результате участия этого человека в 
мистерии обучения и в конкретном ми-
стериальном проекте, который в каждой 
группе обязательно должен быть создан 
и осуществлен, он включает работу этой 
сущности. Сущность просыпается и при 
этом включает работу коммуникативно-
го инструмента в виде универсального 
потенциала. Тогда личность оживает, и 
происходят чудеса развития. Можно ска-
зать, что Мастерская Индивидуальной 
Режиссуры основана на интеграционной 
стратегии образования, нацелена на ре-
жиссуру как на отдельный вид искусства. 
Режиссура — один из немногих видов 
искусства, который универсально впиты-
вает в себя весь художественный размер 
времени, века, в его бесконечной, подчас 
беспощадной целиковости. 

Я должен оказаться на выбранной мной 
территории с людьми, которые пришли 
уже ангажированные своего рода функ-
циональной грезой. Я должен вместе 
с самим собой заново отстоять их от этой 
грезы: «Ты не кинорежиссер, ты режис-
сер, ты просто пока режиссер!» Я должен 
отделить человека от его идеи о себе, 
отделить его от этой некой функциональ-
ной грезы, чтобы потом он к ней вернул-
ся, если захочет. И в этот момент его еще 

нужно отделить от века и от времени, 
которым этот век манипулирует внутри 
человека и вокруг него. Это сложнейшая 
методологическая задача, которую надо 
заново проделывать по отношению к 
каждому человеку, который к тебе посту-
пил. Ты как ассенизатор, как говночист! 
Это невероятной интенсивности труд, 
вообще не связанный с самовыражением. 
Это функция такая — говночистка. Это 
и есть подлинный педагог. Ты очищаешь 
человека от свойственного ему говна, 
бесконечного говна, которым он насо-
сался за время своей юности, чаще всего. 
После чего, ты оказываешься с ним на 
более или менее вычищенной террито-
рии, как бы ДО режиссуры. Она-то и дает 
возможность получить потом профес-
сию, художественную индивидуальность, 
раскрыть на этой чистой территории 
универсум своих возможностей, и только 
после этого — пожалуйста, применяй, 
торгуй, служи, подчиняйся или подчи-
няй, как хочешь. 

Я не навязываю своим ученикам никаких 
стилистических привязанностей, изви-
ните за тавтологию. Потому что все 
в этом мире может оказаться и хорошим, 
и плохим. Считается, например, что 
нельзя использовать великую музыку 

в своих художественных произведениях. 
А почему нельзя? Надо задаться вопро-
сом. Если тебе это нужно — используй. 
Ты выходишь с чистым стилем. Ты не 
ангажирован индивидуальностью твоего 
педагога, трагической жизнью этого мно-
годумного мужчины или этой несчаст-
ной женщины, которые, так случилось, 
что стали твоими вечными учителями. 
Вот этим всем ты не ангажирован, тебе 
в принципе на все это насрать. У тебя 
есть замысел, который, врастая в реали-
зацию вместе с тобой, может потребовать 
от тебя невероятной свободы обращения 
со стилем, инструментом, языком, и тебе 
никто не нанес изначальную родовую 
травму. В этом смысле, это очень обе-
регающая стратегия образования, она 
из этого и родилась — она оберегает от 
ментальных захватов, которые произ-
водят с учеником те или иные школы, 
те или иные педагоги, даже очень яркие 
подчас. И уж тем более, те концертирую-
щие мастера профессий, которые сегодня 
разъезжают по всему миру и за несколько 
уроков берутся превратить московского 
недоебка в голливудского профессиона-
ла. Ну, это просто запредельное наду-
вательство. Ведь подлинное обучение 
только начинается с говночистки, а даль-
ше ты должен еще много чего сделать по 
отношению к своему ученику: выдержать 
на себе очень много его проявлений, ми-
азмов, истерик его сознания, озарений, 
и, в принципе, принять эту душу в сонм 
равных отношений с ней, отправиться 
в совместную эволюцию — это тоже 
очень непросто. Педагогика — сложней-
шее дело.

Представь себе станковую картину «Иван 
Грозный убивает своего сына»… или «Бо-
рис Юрьевич Юхананов ударом по жопе 
вышибает представление об образовании 
из своего ученика. У него из ноздрей, изо 
рта вылетают эти представления в виде 
цветной рвоты на фоне голливудских 
грез». Это происходит приблизительно 
в первую неделю обучения. Дальше я 
уже не парюсь. Ну, зачем кормить себя 
иллюзиями? Ведь первое, что требуется 
от профессионала — это адекватность. 
Профессионализм — это утопия, нельзя 
находиться в утопических отношениях 
с профессией, вот в чем парадокс. Это 
реальный парадокс о профессии.

СФ: Скажите… Ну, ок, за неделю новые 
ученики пережили метаморфозу…
Б.Ю.: За условную неделю, условно новые, 
условно ученики, условно пережили без-
условно метаморфозу.

СФ: Но, тем не менее, дальше, каким об-
разом формируется их профессиональный 
рост?
Б.Ю.: Работа. Профессия — это работа. 
Речь идет об особым образом организо-
ванном процессе обучения. Я расскажу 
о сегодняшнем времени, потому что 
у каждого времени свои законы, свои 
организации… Сегодня в мастерской 
преподают более ста выдающихся педа-
гогов. У нас трехгодичное образование 
(это минимум, двухгодичное — нереаль-
но, реальное — это шесть лет). И нужно 
найти возможности динамизировать 
этот процесс, делать его динамичным. 
Обязательно получение такого традици-
онного культурологического объема 
в виде истории искусства, истории 
философии, истории музыки. И надо 
постоянно давить, как бы массировать 
внутреннее осознание человека, чтобы 
оно стало восприимчивым, мягким, гото-
вым к самым разным играм и приняло 
на себя несколько времен. Как минимум 
3-4 времени должны быть активно вос-
приняты человеком, например Антич-

ность, Просвещение и, ну я не знаю, 
Серебряный век, наше время. Или другие 
какие-то 3-4 времени организовать: Воз-
рождение, Египет, Время первых проро-
ков, Наше время. Наше время все равно 
будет с ними входить в стыки. Научиться 
выстраивать эти стыки как кусты — это 
и есть, по сути, задача. Я называю это 
«темпоральный принцип программи-
рования учебного процесса», когда ты 
выходишь из-под линейных отношений, 
которые приняты в классических ВУЗах. 
Я специальным образом взрываю вот 
это программирование: «Сегодня мы 
поговорим про Античность, надо, чтобы 
мы изучали специфику античного театра, 
античного искусства…» Я выстраиваю 
все наоборот, по принципу дополнения 
разного типа сочетаний, в том числе и 
вот этой темпоральной игры. Это важно, 
потому что в глубинном программирова-
нии самого учебного процесса это очень 
серьезный момент: или ты идешь чесом 
как партизан, или ты строишь более сво-
бодные сочетания, что дает возможность 
человеку более свободно войти и выйти 
вот из этой последовательности развития 
учебного процесса и его программиро-
вания.

Кроме того, я ищу противополож-  
ностей — это драматургия образования. 
Я ищу людей, которые могут личностно 
или индивидуально, или художнически 
быть мне противоположны — они могут 
представить совершенно другой взгляд 
на вещи. Для меня бесценно наличие 
такой фигуры. Надо понимать, что 
передать свои навыки можно за пару 
месяцев и дальше ничего не делать, даль-
ше можно только анекдотами из жизни 
питать людей. 

Все киношколы мира проводят человека 
через все профессии, с которыми ему 
придется столкнуться. Это самое про-
стое, и это вызывает у меня наибольшее 
количество вопросов — надо ли так де-
лать? Ведь это значит, что он переспит во 
всех постелях, перетрогает все чашки, но 
это не значит, что он овладеет этими про-
фессиями. У него возникнет иллюзия, 
что он ими владеет. Может быть, это и 
вредно, мы этого не знаем. Ученику при-
ходится самому все снимать, самому за-
писывать, самому заниматься светом — 
самому все это выяснять, но выясняет-то 
он это в ужатых обстоятельствах жизни, 
понимаешь? Он не может остановиться и 
развернуть перед собой тот малый уни-
версум операторского искусства, малый 
универсум искусства, связанный со 
звукорежиссурой… Поэтому, надо вос-
питать в нем какой-то изначальный вкус, 
градус, изначальное осознание, которое 
может оперировать с новостью как 
с космосом, с новостью другой профес-
сии, которая сможет постепенно осво-
иться в нем, не подменяя собой специ-
алиста и не рассчитывая на это. Иначе, 
это будет врожденный с молодых лет 
обучения дилетантизм, который уже 
не выковырнешь из человека. Ему будет 
казаться, что он может все… Поэтому, 
так опасно подчинять своей индиви-
дуальности индивидуальность своего 
ученика, потому что он же не получит 
твой опыт жизни.

Древние именовали судьбу тремя имена-
ми: Фатум, Фортуна и Провиденция. 
И режиссерская судьба не избегает отно-
шения ни с одним из этих имен. Поэтому, 
у меня каждый МИР проходит сквозь 
свое мистериальное образование, 
где ученики обязательно выступают 
как режиссеры, как актеры, как худож-
ники, берут на себя все аспекты гумани-
тарного, мировоззренческого, философ-

ского осмысления того, с чем мы имеем 
дело. И тогда они оказываются в области 
современного искусства, актуального 
искусства… это может, в конечном итоге, 
превращаться в фильм, превращаться 
в сценический опыт, может оказываться 
в картине, в объекте и так далее. Мисте-
рия — она универсальна. Необходимо, 
чтобы они реально перепробовали все 
эти грани, но оказались на дистанции 
к ним. Для этого надо, чтобы родился 
такой проект, и чтобы компания 

оказалась способной в нем действовать, 
отстояв себя от каких-то практических 
ангажементов тогда, когда как бы не за 
чем, когда бесполезно, с точки зрения 
прагматики, отступить от времени, 
в котором сегодня предстоит склады-
ваться их профессиональному телу 
и дальнейшей профессиональной 
жизни…

В чем печаль вот этого моего рассказа — 
это все просто невозможно рассказать. 
Все, что я здесь говорю, будет прочитано 
совершенно противоположным образом, 
не различено, не расслышано. Надо прий-
ти и учиться минимум три года, понима-
ете минимум, а реально — это сложней-
шая профессия, режиссура. В ней масса 
аспектов, кроме воспитания вкуса, руки, 
работы с актером. Существует же столько 
техник, и надо через все пройти. От ис-
кусства работы с ситуативным театром 
или с ситуацией как таковой уже не 
в театре, а в сценическом опыте, в филь-
ме до искусства выстраивания психоло-
гического рисунка, структуры, от получе-
ния знания до практического овладения 
всем этим…

СФ: Вы сейчас говорите о том, что связа-
но с кино-театральным опытом?
Б.Ю.: Образование — это огромная тер-
ритория, но все-таки на этом я центри-
руюсь. Вот телевидению учить не надо. 
Специфика телевидения в том, что это 
то место, куда должны прийти, чтобы 
сгинуть, профессионалы из других про-
фессий. Телевидение — это сгинела. 
Если ты будешь учиться телевидению — 
окажешься в кино или театре, но если ты 
не будешь учиться телевидению, но 
будешь принимать его к сведению: 
что такое реалити-шоу, что такое ре-
портаж или что такое телесериал, какие 
они бывают… Учиться надо высокой 
режиссуре, искусству работы с актером, 
созданию психологической проволоки 
игры или психологической структуры, 
ситуативному разбору и так далее. 
А потом прийти и продать на телевиде-
ние все эти умения. Если, конечно, тебе 
придет в голову эта безумная идея, 
а до того — ясно увидеть, из чего оно со-
стоит. Конечно, в этом смысле, 
я воспитываю ниндзя — это второе 
направление моей деятельности. То есть, 
я воспитываю абсолютных профессиона-
лов, тренируя их продавать и покупать, 
реализовывать себя как в мейнстриме, 
так и на территории современного 
искусства, которое совершенно так же 
требует профессионализма, определен-
ного рода закаленного сознания с четким 
пониманием цели и задач или их отсут-
ствия, то есть с адекватностью.

беседовал Андрей Сильвестров

ты не пОдавляешь ученика 
знанием, инсталлируемым 
перед ним, или личнОстьЮ, 
кОтОруЮ ты засОвываешь 

внутрь негО, а ищешь 
вОзмОжнОсть вместе 

с ученикОм взращивать 
егО уникальнОсть

в какОм-тО смысле, 
ОБразОвание, 

педагОгика — этО не БОлее, 
нО и не менее, чем прОстО 

ОБщение двух лЮдей
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СФ: Скажи, у кого из режиссеров Мастер-
ской ты снимался этим летом? 
Н.К.: Я снялся у Леши Ковальчука, у По-
лины Fractall, у Анны Брандуш, у Лейсан 
Файзуллиной в эпизоде, у Нади Черно-
Белой в массовке — у всех абсолютно 
разные работы. Ну, например, у Коваль-
чука и Брандуш был сценарий, а у Fractall 
сценария не было. Снималось все по ходу 
дела. 

СФ: Расскажи об этом. 
Н.К.: В целом, я с таким типом работы 
не согласен, но надо отдать должное По-
лине, она, как концептолог, очень сильна. 
Что я имею в виду? На самом деле, вну-
три нее все время работала художествен-
ная цензура, она удерживала замысел 
на уровне художественной формы, жан-
ра. Далее в этот жанр могло быть при-
внесено все, что угодно, любой сюжет-
ный поворот. То, что попадало в кадр, 
давало толчок к следующему съемочному 
дню. Но основой для Полины, как я по-

нял, была художественная целостность 
фильма, его поэтика, которая не должна 
была меняться. И это, на самом деле, 
гораздо более жесткий подход к себе, как 
к режиссеру. 

СФ: А что послужило первым толчком к 
съемкам? 
Н.К.: Полина фотографировала Аню 
Брандуш с топором в руках, и ей очень 
понравилось сочетание Ани и топора. 
Несочетаемое сочетание абсолютно. Как 
потом, на съемках, выяснилось, Аня со-
вершенно не умела обращаться с топо-
ром. Она закатывала истерики, не хотела 
падать с топором, бегать с топором, 
кататься в машине с топором…

СФ: Жить с топором!
Н.К.: Да! Искусственно, театрально Аня 
держала его своими хилыми ручками. 
Но, в конечном итоге, сработал тот самый 
эффект кино, когда чем больше артист не 
умеет на самом деле, тем больше кажется, 

что он умеет — в кадре. Не помню, как, 
что и почему, но в какой-то момент мы 
решили приделать Ане нос, и Брандуш 
превратилась в Буратиндуш. Так возник 
образ главной героини — отвергнутой, 
мужеподобной женщины, которая не 
умеет ничего делать с мужчинами, кроме 
как мочить их, убивать, и вообще это для 
нее единственная форма коммуникации 
с окружающим миром. Но персонажу 
Ани не хватало чего-то главного — моти-
вации. Почему она бегает с топором? Мы 
ввели еще одного персонажа — некого 
плутишку, т.е. меня, который, пользуясь 
комплексом главной героини, обманом 
берет ее в жены. Во время брачной ночи 
Буратиндуш и плутишки, его настоящая 
подружка грабит в соседней комнате 
эту женщину. Но любопытство девушки 
берет верх, и она решает посмотреть 
на невесту. Кадр: Аня в тени, а на стене — 
страшный, с огромным носом какой-то 
монстр, который занимается любовью 
с плутишкой. От страха девушка, конеч-
но, закричала и спалилась. Затем — двад-
цатиминутная сцена погони — Аня 
за нами с топором…

Забавный случай: мы нашли заброшен-
ный дом и стали в нем снимать. Вдруг 
пришла бабушка-сторож: «Чего вы тут 
делаете? Где разрешение на съемку?» Мы 
ей: «У нас нет разрешения, мы немного 
поснимаем этот бомжарник, пофото-
графируем и уедем», а она: «Не смейте 
со мной так разговаривать! Если кто-то 
узнает, меня уволят! Откуда я знаю, мо-
жет вы Pussy Riot!» Видимо, мы случайно 
влезли в ее «храм» и устроили вакхана-
лию. Но, в итоге, с бабушкой мы помири-
лись, все сняли, все хорошо.

Правда, были неприятные моменты: 
я регулярно мазался кровью, Брандуш 
регулярно лепили нос, и какие-то дети, 
гуляющие неподалеку от нас, постоянно 
хихикали, радовались и кричали: «Хела-
вин! Хелавин!»

СФ: Расскажи про съемки у Леши Коваль-
чука. 
Н.К.: Ковальчук — человек очень ответ-
ственный, со сценарием. Человек инду-
стрии, человек производства, тем более, 
что он давно в этом производстве, и у 
него уже есть работы. Он собрал команду. 
Он написал сценарий, всем его раздал, за-
ставил меня его всем прочитать, публич-
но, вслух. У него был директор картины, 
костюмеры, гримеры. Он арендовал 
на 2 недели гараж на окраине Москвы, 
чтобы там всем базироваться. У него был 
художник. У него был звуковик, два опе-
ратора. И заказанное сложное световое 
оборудование на одну ночную смену, ко-
торую мы с Рустемом Бегеновым благо-
получно провалили — не выучили текст. 
В итоге я работал с суфлером. У Леши 
были приглашенные звезды — Ксения 
Громова, Гай Германика… 

В общем, у него все было не по-детски! 
Мы просыпались в 7 утра, ложились в 
2 ночи. Спали днем, пока солнце ярко 
светит, и в поле снимать невозможно. 
Самое интересное в этих съемках — это 
то, как жила локация — абсолютно своей 
жизнью. Вокруг бродили местные алкого-
лики, еще какие-то типы и пугали девчо-
нок-костюмерш. Этот проект, «Владимир 
Великий», посвящен упадку современ-
ного интеллигентного общества — как 
я это считал. Это интерпретация пьесы 
Дюрренматта «Ромул Великий». 

СФ: Расскажи, пожалуйста, про свой 
фильм. 
Н.К.: Авторитеты говорят: «Смотрите 
плохое кино и делайте из него хорошее». 
Я подумал — какое бы такое плохое кино 
найти, чтобы из него хорошее сделать? 
Я просматривал творчество Эйрамджа-
на и нарвался на фильм «За прекрасных 
дам!». Эта история, действительно, плу-
товская и, надо сказать, что это не един-
ственный плохой фильм Эйрамджана. 
У него же еще есть знаменитые «Баб-
ник» и «Импотент». Эти фильмы совсем 
трешовые, а главное — они трудны в про-
изводстве, потому как там много съемок 
где-то в Арабских Эмиратах. Картина 
«За прекрасных дам!» мне понравилась 
больше всего, к тому же все действие там 
происходит в квартире. Основная тема — 
женские несбыточные желания, желания 
советских женщин, желания, которые 
разрушают любые преступные замыслы 
советских мужчин. 

Моя идея — сделать ремейк. Я распреде-
лил роли: Аня Брандуш, Аня Дубровская, 
Алиса Селецкая. То, что Александром 
Абдуловым будет Саша Павлов — это 
было понятно сразу. Основными пре-
тендентами на роль героя Панкратова-
Черного были Саша Никитин и Рустем 
Бегенов. Но я, правда, думаю, что лучше 
самому сыграть Панрактова-Черного, 
чтобы защититься таким образом от 
нападок: «Зачем опозорил этих замеча-
тельных, молодых, красивых, несовет-
ских людей своим советским кильдимом? 
Да и вообще, что ты все глядишь в свое 
детство, ковыряешься в прыщах своих 
инфантильных! Посмотри, какая жизнь 
вокруг, какие плутовские романы!» 
Я боялся, что Борис Юхананов скажет 
мне что-то подобное. Но, когда я ему 
это предложил, он заинтересовался. И я 
понял, что надо работать с самим собой 
как с режиссером. В замысле изначально 
должна быть заложена доля провала. 
Тогда, если ты провалишься, ты будешь 
знать, что ты провалился только по этой 
причине. Когда я предлагал Борису Юха-
нанову этот замысел, то сразу признался, 
что, на мой взгляд, эта идея провальная, 
но что-то меня в ней греет. Он согласил-
ся. Ну, и сейчас я делаю трейлер… 

беседовала Татьяна Перевалова

никОлай каракаш 
О свОих 
сОБственных 
съемках, 
а также О съемках 
фильма пОлины 
Fractall «БуБуБу» 
и фильма алексея 
кОвальчука 
«владимир 
великий»

# 11/264 | 5 октября — 12 октября 2012www.cinefantomclub.ru 5МИР-4

к
а

д
р 

С
о

 С
ъ

еМ
о

к 
ф

и
л

ь
М

а 
п

о
л

и
н

ы
 F

r
a

c
ta

ll
 "

Б
уБ

уБ
у"

к
а

д
р 

С
о

 С
ъ

еМ
о

к 
ф

и
л

ь
М

а 
а

л
ек

С
е

я
 к

о
в

а
л

ь
ч

ук
а 

"в
л

а
д

и
М

и
р 

в
е

л
и

к
и

й
"



Лейсан ФайзуЛЛина
Когда невозможность 
нахождения в одном месте, 
и тебя выпЛевывает сЛовно 
пробКу,
тогда происходят встречи.
до поступЛения быЛо все очень 
непонятно. ФамиЛию юхананов 
не с первого раза запомниЛа. 
а его КратКие видеозаписи в 
интернете и вовсе пугаЛи. там 
быЛо стоЛьКо непонятных 
сЛов. Кто он? начитавшийся 
умных КнижеК развратитеЛь 
юных умов… иЛи же «ты будешь 
деЛать, КаК я, и ниКаК по-
другому»?… но он сКазаЛ то, о 
чем я про себя догадываЛась. 
иЛи мне хотеЛось, чтобы быЛо 
именно таК. повериЛа. 
Когда он говорит о твоем 
соКурсниКе, ты знаешь, что 
он говорит о тебе. то, сКоЛьКо 
он может размышЛять о твоей 
индивидуаЛьности… все 
говорят о себе, а он — о тебе. и 
даже говоря о себе, он говорит 
о тебе.
с ним хорошо. внутри души 
огромная работа. подчас все 
сКрежещет. но хорошо. 
все разные. студенты, 
педагоги. Каждый со 
своей червоточинКой. 
червоточинКой…
я — это ты. и выход К всеЛенной. 
другой — это всегда с боЛьшой 
буКвы.

юлия Сапонова
поСледние 16 лет я заниМаюСь реклаМной фотографией. 
параллельно я делала художеСтвенные фото-проекты. 
в какой-то МоМент Мне Стало теСно в раМках Статичного изоБра-
жения.
в поиСках дальнейшей реализации творчеСкой потреБноСти Сво-
его внутреннего реБенка я, закрыв глаза, прыгнула в неизвеСт-
ноСть. 
к МоеМу великоМу СчаСтью я оказалаСь на курСе БориСа юрьевича.
пока я чувСтвую СеБя как реБенок, котороМу подарили короБку 
разноцветного плаСтилина и показали прекраСные плаСтилино-
вые МультфильМы. 
и пуСть я пока начинаю С попыток Сделать хотя Бы колоБка, БориС 
юрьевич и Мои талантливые однокурСники вСеляют в Меня уве-
ренноСть, что я на верноМ пути!
я очень Благодарна БориСу юрьевичу за терпеливый и вниМатель-
ный индивидуальный подход.
 Мой первый фильМ я раССМатриваю как некое упражнение. 
я полгода выБирала Сценарий, пытаяСь найти что-то глоБальное 
и Многозначительное.
в какой-то МоМент я поняла, что так я никогда не СниМу кино. 
и решила, что Буду СниМать фильМ за фильМоМ, и в какой-то Мо-
Мент, когда я наБеруСь опыта, я оБязательно СниМу что-то неоБык-
новенное.
в наСтоящий МоМент я приСтупаю к СъеМочноМу периоду, который 
завершитСя только к нояБрю из-за Больших разрывов Между Съе-
МочныМи дняМи.
С нетерпениеМ жду преМьеры фильМов СокурСников — увиденные 
отрывки, раССказы и фотографии Со СъеМок Будоражат вооБраже-
ние!

Настя Попова
Судьба иногда нас водит по лабиринтам, и бывают моменты, что ты уже 
перестаёшь узнавать повороты, и движения твои замедляются, присаживаешься 
на землю и думаешь, что дальше пути нет… Именно тогда случай привёл меня 
в мастерскую. Экзамены как приключения, когда вдруг снова захотелось 
идти и бежать, не обращая внимания на повороты. Первая встреча с Борисом 
Юрьевичем — один взгляд даёт ощущение, что он знает о тебе всё, знает, 
что ты можешь идти вперёд, знает все выходы из любых ситуаций. Лекции — 
это как огромная непознанная планета не только мастерства, а самого себя, 
ты узнаёшь вдруг ответы на то, что тебя сильно волновало когда-то… Нет, 
это не психологический тренинг, это творчество! Творчество в свободе. 
Уникальный педагог, который открыл новое в моей жизни, непознанное, 
начало чего-то очень большого, а главное — это чувство свободы, что ты 
можешь делать то, что ты видишь, чувствуешь и хочешь.

иван орленко 
Сложно было выбрать текст. традиция плутовского романа в чистом виде прекрати-
лась к 19 веку. другие скорости, другие табу и вообще непохоже на мир, в котором 
я живу. ведь плутовской роман — во многом социальная сатира, сильно апеллирую-
щая к обществу, к себе современному, а не к кому-нибудь другому. все плутовские и 
околоплутовские романы, которые были мной прочтены, имели малый эффект, 
не цепляли и не заводили меня. «Сплошное уныло-нравоучительное говно», — 
думал я, ломая голову над тем, как заставить себя это снимать. я вспомнил о своем 
сценарии, который написал еще в киеве и неожиданно увидел в нем плутовство, 
причем плутовство особой концентрации и цинизма. я использовал некоторые 
приемы, характерные для плутовских романов в своем сценарии. вот, например, 
подглядывание. Мой фильм тоже будет иметь сатирические черты, хоть сразу так 
и не подумаешь. история проста. дети прогуливают школу в заброшенном котлова-
не, вырытом когда-то для того, чтобы построить дом, но строительство загнулось. 
за 15 лет он порос зарослями. дети там собираются, играют в футбол, курят, дерутся 
и всячески развлекаются. в один из дней в "своем месте" они находят оставленный 
кем-то заряженный пистолет Макарова. когда история детей оканчивается, мы 
узнаем что пистолет оставили двое парней — режиссер и оператор, находящиеся 
в "творческом кризисе",а все происходящее снимали на видео (так что это автоби-
ографический фильм). такая вот сатира на современное искусство. надеюсь скоро 
приступить к съемкам, но никак не подыщу подходящих деток лет 10-12 .если есть 
у кого на примете — пишите ivanao@mail.ru или звоните 89299266532, иван. 
так что это объявление, имеющее практическое значение, а не какая-нибудь вши-
вая заметка, страдающего нарциссизмом, как можно было подумать сначала.

анна Брандуш «побег жени вла-
сова» 
к заданию снять фильм по плу-
товскому роману я отнеслась 
скептически, т.к. не люблю героев-
плутов. в итоге нашла роман, где 
под плутовством понимается не 
хитрость, используемая в корыст-
ных целях, а смекалка, дающая 
возможность выжить. Сначала я 
изучила сборник плутовских рома-
нов, в нем романов 5-6 — какие-то 
читала целиком, какие-то просма-
тривала по диагонали. всё каза-
лось малопригодным для переноса 
на современность. остановилась 
на двух популярных романах, один 
из которых — «похождения жиль 
Бласа из Сантильяны», этот роман 
и стал основой для моего сцена-
рия. у меня получился приключен-
ческий триллер, но он же и сказка. 
Это фильм о похищении юноши 
бандой угонщиков автомобилей 
и о его попытках бежать. 
в фильме задействовано 10 ак-
теров. наш постоянный состав 
съемочной группы — это я, опе-
ратор, звукорежиссер, художник, 
помреж — 5 человек. в подгото-
вительном периоде и в первые 
5 смен (из 8-и) у нас также был 
директор — моя однокурсница 
надя черно-Белая. также у нас 
был художник по костюмам, она 
утвердила всем актерам костюмы 
из того, что они принесли, довела 
их до ума и нашла то, чего не-
доставало. у оператора было по 
одному-два помощника в каждую 
смену. на большинстве смен нам 
помогали ребята из вгика, Митя и 
Маша, но за весь съемочный про-
цесс в операторской группе успело 
побывать аж 7 человек. также на 
первой смене у нас был гример. в 
среднем на площадке находилось 
7-8 человек, не считая актеров. 

анастасия арышева 
Мой фильм называется «Рай». Сценарий я писала по мотивам романа Гриммельсгаузена 
«Симплициссимус». В этом романе есть эпизод, когда главный герой, Симплиций, встреча-
ет на дороге господина, который представляется ему Юпитером, громовержцем. 
В моем фильме также происходит встреча с человеком, которого вполне можно принять 
за бога — столь глубокомысленны его речи и чисты намерения. Мой Юпитер стремится 
открыть молодому человеку глаза на духовность. он зовет его за собой в Рай. И молодой 
человек следует за ним. К чему они приходят? об этом — на экране

Мария Меньшинина «Декамерон. День 8. Новелла 7» 
Мне нужно было снять сцену для фильма с участием пожилых людей. Дело было летом, мы искали их по дворам, но безуспешно, и мой 
друг сказал, что надо идти в дом престарелых. В интернете я нашла «Дом ветеранов кино». На следующий день я туда пошла, прокралась 
хитрым образом на территорию — договорилась с охранником, и он пообещал меня не сдавать. Хотя, в итоге все равно все выяснилось, 
и ему, наверное, попало.  
Я оказалась на какой-то тусовке ветеранов (все в прошлом творческие люди — художники, переводчики), у них была вечеринка. Они танце-
вали под музыку на улице, часа два, наверное, в таком отрыве были. Там я познакомилась с председателем ветеранов — женщиной, которая 
позже отвела меня к Юлиане Викторовне Бугаевой (нужно было, чтобы она прочла для меня текст). Юлиана Викторовна — киноактриса, 
которой недавно исполнилось 80 лет, мы познакомились на следующий день после ее дня рождения. Она не работает в кино с 83 года. Мы 
с ней очень подружились и много работали над ее ролью.  
Надо сказать, была такая ситуация — меня хотели сдать в ФСБ, когда я только пыталась организовать съемки. Директор пансионата 
почему-то очень испугался и подумал, что я могу нанести какой-то вред, и чуть не сдал меня Органам. Это был долгий процесс — мы до-
говаривались с Департаментом социальной защиты города Москвы, никто не хотел давать никакого разрешения. Но, в итоге все случилось: 
в съемке участвовало 10 человек ветеранов, все пришли красивые, одухотворенные — им всем уже за 80, но по ним не скажешь, они все 
такие молодые, и мы сняли сцену всего за час.

Анна Дубровская "Чьи проделки?" 
Родилась в 1985 году в городе Рига, Латвия. Судьба распорядилась так, что с 
детства я профессионально занималась танцами. В результате, в 2007 году я 
закончила Латвийскую Академию Культуры по программе современной хоре-
ографии. Но интересы мои росли и развивались..а именно — в сторону кино. В 
2009 получила степень магистра по программе Аудиовизуальных искусств. С 
тех пор активно создавала короткометражные фильмы в стиле video dance, с 
которыми участвовала в различных фестивалях и конкурсах Европы, где так-
же работала некоторое время и сотрудничала с европейскими художниками 
и артистами. Далее, в 2011 году судьба вновь вмешалась в мою жизнь, довольно 
круто изменив её: я поступила в Мастерскую Индивидуальной Режиссуры 
Бориса Юхананова, переехала жить и учиться в Москву, сменив европейский 
менталитет и культуру на российский, по сути, мой родной. 
Сейчас я хочу представить свою первую киноработу в рамках МИРа (рабо-
чее название "Чьи проделки?"). Фильм снят по мотивам плутовского романа 
Алена Рене Лесажа "Хромой Бес". Меня всегда интересовал вопрос метафизи-
ки, эзотерики и философии, именно по этой причине был выбран этот роман. 
Вдохновившись его прочтением, не столько сюжет, а саму идею я перенесла в 
современный мир. В своей работе я постаралась показать человека, способного 
на решения и на риск. При этом задаваясь основным вопросом: сам ли человек 
делает свой выбор? Насколько этот выбор принадлежит ему самому? Сюжет 
фильма рассказывает о группе людей, испытывающих свою судьбу и мир, их 
окружающий. О том, куда заводят порой нас эти игры, и возможно ли остано-
виться.  
Съёмки проходили в городе Риге. По сути, идее фильма не присуще никакое 
место или время, но город Рига — мой родной город с наикрасивейшей архитек-
турой и атмосферой. Именно этот дух я постаралась передать при съёмках. 
Насколько мне это удалось в столь, к сожалению, сжатые сроки (снимали всего 
полтора дня), судить только вам. Но, поскольку я пришла из мира движения 
и динамики, если говорить о хореографии, не задаваясь вопросом: "А откуда 
пришли вообще все мы?", то и ритм работы был и остаётся для меня вполне 
характерным.
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8 оКтябРя 2012 Года,
понедельнИК

19:00 — предСтавление иС-
СледовательСкого проек-
та «первичные знаки, или 
прагМеМы» (www.pragmema.
ru) и презентация книги 
Светланы адоньевой 
и инны веСеловой «коМ-
плекС чеБурашки или оБще-
Ство поСлушания»

20:00 — СценичеСкие опыты

«Ресторан»  
«Золотой осел» апулея, предисловие 

режиссер — алексей шведов 

в работе заняты — Мария Меньшенина, юлия 

шляпина, лейсан файзуллина

«Кукольный дом» Г.Ибсена 
режиссер — рустем Бегенов 

в работе заняты — рустем Бегенов, анастасия 

арышева

«Иностранцы»  
«Золотой осел» апулея, Книга 1 

режиссер — татьяна перевалова 

в работе заняты — полина карандашева (Fractall), 

игнат алейников, александр павлов, лейсан фай-

зуллина, анна дубровская, Мария Меньшенина

«Bad trip» л.Студеникина 
режиссер — анна Брандуш 

в работе заняты — алина алексеева (Сталина), 

клим козинский

«Золотой осел» апулея, Книга 1 
режиссер — юлия евдокимова 

в работе заняты — иван орленко, илья пермяков, 

Марго Мымрина, полина карандашева (Fractall), 

александр павлов, константин корецкий, игнат 

алейников, анастасия попова, надежда черно-

Белая

«на всякого мудреца довольно простоты» 
а.островского 

режиссер — георгий грищенков 

в работе заняты — георгий грищенков, анна 

дубровская

«Золотой осел» апулея, Книга 2, Глава 1 

режиссер — георгий грищенков 

в работе заняты — клим козинский, Мария 

петрова, александра Макарова, рустем Бегенов, 

татьяна перевалова, Мария Меньшенина, анаста-

сия попова

«Чайка» а.Чехова 
режиссер — иван губанов 

в работе заняты — надежда черно-Белая, татьяна 

перевалова, алиса Селецкая, юлия шляпина, 

василий Скворцов, алексей шведов, александр 

никитин, алексей ковальчук

«базар» «Золотой осел» апулея, Книга 2 
режиссер — иван губанов 

в работе заняты — татьяна перевалова, василий 

Скворцов

«Золотой осел» апулея, Книга 2 
режиссер — алиса Селецкая 

в работе заняты — анна дубровская, георгий гри-

щенков, анастасия попова, Мария петрова, юлия 

шляпина, татьяна перевалова, полина каранда-

шева (Fractall)

«Золотой осел» апулея, Книга 2 
режиссер — алексей ковальчук 

в работе заняты — лейсан файзуллина, георгий 

грищенков

«Рассказ телефрона. охранник для покой-
ника» «Золотой осел» апулея, Книга 2 
режиссер — вера петрова  

в работе заняты — иван орленко, василий Сквор-

цов, алина алексеева (Сталина), иван губанов, 

ольга лукичева, анна дубровская

«Волосы» «Золотой осел» апулея, Книга 2 

режиссер — анна Брандуш, 

реконструкция — николай каракаш 

в работе заняты — вера петрова, василий губин

9 оКтябРя 2012 Года
ВтоРнИК

19:30 — СценичеСкие опыты

«аттракцион» 
«Золотой осел» апулея, Книга 2 

режиссер — игнат алейников 

в работе заняты — иван губанов

«Щи» В.Сорокина 
режиссер — василий губин 

в работе заняты — татьяна перевалова, андрей 

Смиреннов, алексей шведов, александр павлов, 

алексей ковальчук, александр никитин, рустем 

Бегенов, константин корецкий, георгий грищен-

ков, алиса Селецкая, юлия Сапонова

«Золотой осел» апулея, Книга 2-3 
режиссер — константин корецкий 

в работе заняты — юлия Сапонова, юлия евдо-

кимова, анна дубровская, георгий грищенков, 

алексей шведов, василий губин, иван губанов

«Венера в мехах» л.Захер-Мазоха 
режиссер — юлия евдокимова 

в работе заняты — анна Брандуш, алексей ко-

вальчук

«отец» а.Стринберга 
режиссер — николай каракаш 

в работе заняты — Мариам песвианидзе (грибано-

ва), рустем Бегенов

«Golden Asel» 
«Золотой осел» апулея, Книга 3 

режиссер — андрей Смиреннов 

в работе заняты — евгений Бедняков, рустем 

Бегенов, василий губин, николай каракаш, клим 

козинский, Мариам песвианидзе (грибанова)

«Кошка на раскаленной крыше» т.Уильямса 
режиссер — полина карандашева (Fractall) 

в работе заняты — николай каракаш, алексей 

ковальчук

«Золотой осел» апулея, Книга 3 
режиссер — Мария петрова 

в работе заняты — Мария Меньшенина, анастасия 

попова, константин корецкий

«подорванные» С.Кейн 
режиссер — алексей ковальчук 

в работе заняты — Мариам песвианидзе (грибано-

ва), алексей шведов

«превращение луция в осла» 
«Золотой осел» апулея, Книга 3 

режиссер — Мария Меньшенина  

в работе заняты — игнат алейников, юлия 

шляпина, ольга лукичева, вера петрова, Сергей 

Санин

«Идиот» Ф. достоевского 
режиссер — клим козинский 

в работе заняты — лилия лифанова, алина алек-

сеева (Сталина), василий губин,

«Золотой осел» апулея, Книга 3 
режиссер — андрей Сиротин 

в работе заняты — алина алексеева (Сталина), 

евгений Бедняков

10 оКтябРя 2012 Года
СРеда

19:30 — СценичеСкие опыты

«Золотой осел» апулея, Книга 3 

режиссер — анастасия попова 

в работе заняты — алиса Селецкая, Марго Мымри-

на, Мария петрова, константин корецкий

«три сестры» а.Чехова 
режиссер — константин корецкий 

в работе заняты — татьяна перевалова, лейсан 

файзуллина, анастасия попова, Мария 

Меньшенина, василий Скворцов

«Разбойники» 
Золотой осел» апулея, Книга 4 
режиссер — анна Брандуш, 

реконструкция — николай каракаш 

в работе заняты — георгий грищенков, полина 

карандашева (Fractall), надежда черно-Белая, 

анастасия попова, александр павлов

«Зойкина квартир» М.булгакова 
режиссер — ольга лукичева 

в работе заняты — георгий грищенков, 

анна дубровская, алексей шведов

«Золотой осел» апулея, Книга 4 
режиссер — александра Макарова 

в работе заняты — рустем Бегенов, алексей 

шведов, Мариам песвианидзе (грибанова), 

евгений Бедняков, клим козинский

«Циники» а.Мариенгофа 

режиссер — александра Макарова 

в работе заняты — алина алексеева (Сталина), 

алексей шведов, алексей ковальчук

«о, я, несчастная»  
«Золотой осел» апулея, Книга 4-6 

режиссер — анастасия арышева 

в работе заняты — анастасия попова, 

александр павлов, николай каракаш

«Игроки в пинг-понг» У.Сарояна 
режиссер — Мария Меньшенина 

в работе заняты — надежда черно-Белая, 

константин корецкий

«поиски психеи» 
«Золотой осел» апулея, Книга 4 
режиссер — надежда черно-Белая 

в работе заняты — юлия евдокимова

«Машенька» В.набокова 

режиссер — Марго Мымрина 

в работе заняты — иван губанов, александра 

Макарова, алиса Селецкая

«амур и психея», мюзикл 
«Золотой осел» апулея, Книга 4-5  
режиссер — Светлана прохорова 

композитор — александр прохоров 

в работе заняты — евгений Бедняков, 

ольга чаплыгина, Светлана прохорова, 

Мария Меньшенина, полина карандашева 

(Fractall), юлия Сапонова, николай каракаш

«Холмы как белые слоны» 
Э.Хемингуэя 
режиссер — александр павлов 

в работе заняты — лейсан файзуллина, 

алексей ковальчук, александра Макарова

«амур и психея» 
«Золотой осел» апулея, Книга 5, Глава 20 

режиссер — юлия Сапонова 

актеры — анастасия арышева, алина алексеева 

(Сталина), Мариам песвианидзе (грибанова), 

алексей шведов

«Идиот» Ф.достоевского 

режиссер — александр никитин 

в работе заняты — иван губанов

«путь психеи» 
«Золотой осел» апулея, Книга 5, Глава 21 
режиссер — юлия шляпина 

в работе заняты — анастасия попова, каролина 

григоренко-козинская, александра Макарова, 

клим козинский

«Здравствуйте, друзья!» 
Ю.Мамлеева 
режиссер — татьяна перевалова 

в работе заняты — алиса Селецкая, 

рустем Бегенов

«психея и Купидон» 
«Золотой осел» апулея, Книга 5 
режиссер — Марго Мымрина 

в работе заняты — Мариам песвианидзе (гри-

банова), рустем Бегенов, константин корецкий, 

анастасия попова, алиса Селецкая, татьяна пере-

валова, Мария Меньшенина

«бесприданница» а.островского 

режиссер — Мария петрова 

в работе заняты — клим козинский, 

татьяна перевалова

«поиски психеи» 
«золотой осел» апулея, книга 6 

режиссер — надежда черно-Белая 

в работе заняты — константин корецкий, Мария 

Меньшенина, ольга чаплыгина

11 оКтябРя 2012 Года
ЧетВеРГ

19.30 — СценичеСкие опыты

«Голдовый осел» 
«Золотой осел» апулея, Книга 8 
режиссер — василий губин 

в работе заняты — андрей Смиреннов, алина 

алексеева (Сталина), николай каракаш, алек-

сандр павлов

«Ю» о.Мухиной 
режиссер — татьяна перевалова 

в работе заняты — юлия Сапонова, георгий гри-

щенков, николай каракаш

«История Хариты и тразила/тлепалема» 
(I вариант) 

«золотой осел» апулея, книга 8, глава 11 

режиссер — александр павлов 

в работе заняты — алексей шведов, татьяна 

перевалова

«История Хариты и тразила/тлепалема» 
(II вариант) «Золотой осел» апулея, 
Книга 8, Глава 11 

режиссер — александр павлов 

в работе заняты — алексей шведов, татьяна 

перевалова, игнат алейников

«ева внутри своей кошки» Г.Маркеса 
режиссер — анастасия попова 

в работе заняты — Мариам песвианидзе (гриба-

нова)

«тёмные аллеи» И.бунина 
режиссер — Светлана прохорова 

в работе заняты — юлия Сапонова, алексей шве-

дов, василий Скворцов

«Чистый понедельник» И.бунина 
режиссер — Светлана прохорова 

в работе заняты — георгий грищенков, Светлана 

прохорова, лейсан файзуллина, александр про-

хоров

«Золотой осел» апулея, Книга 9, Глава 8-10 
режиссер — Сергей Санин 

в работе заняты — алексей шведов, александр 

павлов, юлия Сапонова, анна дубровская

«про мельника и его распутную жену» 
«Золотой осел» апулея, Книга 9 

режиссер — анна Брандуш 

в работе заняты — полина карандашева (Fractall), 

василий Скворцов, игнат алейников, ксения 

филиппова, надежда черно-Белая

«тележка с яблоками» б.Шоу 
режиссер — алиса Селецкая 

в работе заняты — алиса Селецкая, василий 

Скворцов

«Чего я жду»  
«Золотой осел» апулея, Книга 9 
режиссер — Светлана прохорова 

в работе заняты — николай каракаш, рустем 

Бегенов, евгений Бедняков, Светлана прохорова

специальная прОграмма мастерскОй индивидуальнОй режиссуры «разОмкнутОе прОстранствО раБОты»



«Мельница» 
«Золотой осел» апулея, Книга 9 
режиссер — Мария Меньшенина 

в работе заняты — Марго Мымрина, 

Мария петрова, анастасия попова, игнат 

алейников, рустем Бегенов, василий Скворцов, 

евгений Бедняков

«Строитель Солнес» Г.Ибсена 
режиссер — Сергей Санин 

в работе заняты — Мария Меньшенина, 

александр никитин, ольга чаплыгина

«прелести измен» В.Красногоров 
режиссер — юлия Сапонова 

актеры — юлия Сапонова, василий губин

«Золотой осел» апулея, Книга 10 

режиссер — василий Скворцов 

в работе заняты — Мария Меньшенина, 

георгий грищенков

«Усадил художник модель на стол» 
д.Хармса 
режиссер — василий Скворцов 

в работе заняты — игнат алейников, 

анна дубровская, александра Макарова, Мария 

Меньшенина, Мариам песвианидзе (грибанова)

12 оКтябРя 2012 Года 
пятнИЦа

19:30 — СценичеСкие опыты

«Золотой осел» апулея, Книга 10 
режиссер — рустем Бегенов 

в работе заняты — алиса Селецкая, 

татьяна перевалова, анастасия попова, 

Мария Меньшенина

«похохочем и помрем», 
Ржач № 1 
Э.Сибгатуллиной 

режиссер — лейсан файзуллина 

в работе заняты — игнат алейников, 

Мариам песвианидзе (грибанова), 

алексей шведов

«Встреча с Изидой» 
«Золотой осел» апулея, Книга 11 

режиссер — лилия лифанова, 

реконструкция — юлия евдокимова 

в работе заняты — игнат алейников, 

клим козинский, лейсан файзуллина, 

анна дубровская, вера петрова, 

алексей шведов, георгий грищенков, 

рустем Бегенов, андрей Смиреннов

«пятая колонна» Э.Хэмингуэя 
режиссер — лейсан файзуллина 

актеры — лейсан файзуллина, 

клим козинский

«посвященец» 
«Золотой осел» апулея, Книга 11 

режиссер — елена любарская 

в работе заняты — василий губин, 

юлия евдокимова, клим козинский, 

иван орленко

«Человеческий голос» Ж. Кокто 
режиссер — надежда черно-Белая 

в работе заняты — анна Брандуш

«похороны» «Золотой осел» апулея 

режиссеры — клим козинский и иван орленко 

в работе заняты — елена любарская, ольга луки-

чева, иван орленко и др.

«посвящается ялте» И.бродского 
режиссер — юлия шляпина 

в работе заняты — анастасия арышева

«луций и Изида» 
«золотой осел» апулея, книга 11 

режиссер — александр никитин 

в работе заняты — Марго Мымрина, 

игнат алейников

«Мастер и Маргарита» М.булгакова 
режиссер — алексей шведов 

в работе заняты — лейсан файзуллина, констан-

тин корецкий

«Мастер и Маргарита» М.булгакова 
режиссер — алексей шведов 

в работе заняты — лейсан файзуллина, алексан-

дра Макарова

«Мастер и Маргарита» М.булгакова 

режиссер — алексей шведов 

в работе заняты — лейсан файзуллина, александр 

никитин

«Золотой осел» апулея, Книга 11 
режиссер — георгий грищенков 

в работе заняты — георгий грищенков, 

Мария Меньшенина

«4-ая сказка для детей младше 3-х лет» 
Э.Ионеско 

режиссер — игнат алейников 

в работе заняты — клим козинский, Мариам 

песвианидзе (грибанова), Мария Меньшенина, 

каролина григоренко-козинская

Ричард III У.Шекспира 

режиссер — анастасия арышева 

в работе заняты — анастасия арышева, рустем 

Бегенов

«Исида» «Золотой осел» апулея, Книга 11 
режиссер — каролина григоренко-козинская 

в работе заняты — каролина григоренко-козин-

ская, лейсан файзуллина, Мария Меньшенина, 

татьяна перевалова, анастасия попова, алексей 

ковальчук, юлия шляпина

«Случай из практики» а.Чехова 
режиссер — рустем Бегенов 

в работе заняты — юлия Сапонова, Марго 

Мымрина, алиса Селецкая, василий губин, 

Мария Меньшенина, александр павлов, 

ксения филиппова, александр никитин, 

 алексей шведов

«Господа Головлевы» 
М.Салтыкова-Щедрина 

режиссер — георгий грищенков 

в работе заняты — андрей Смиреннов, 

георгий грищенков, татьяна перевалова

13 оКтябРя 2012 Года 
СУббота

16:00 — кинораБоты 
учаСтников Мир-4

«я просто кончаю» 
режиссер — алина алексеева (Сталина)

«Рай» 

режиссер — анастасия арышева

«Мои роскошные волосы» 

режиссер — рустем Бегенов

«Рай со знаком минус» 
режиссер — евгений Бедняков

«побег Жени Власова» 
режиссер — анна Брандуш

«Слепой» 

режиссер — георгий грищенков

«Супружество как точная наука» 
режиссер — иван губанов

«Развал — схождение» 
режиссер — василий губин

«Чьи проделки?» 
режиссер — анна дубровская

«Увертюра. пролог»   
режиссер — юлия евдокимова

«За прекрасных дам», ремейк фильма 
а.Эйрамджана 

режиссер — николай каракаш

«бубубу!» 

режиссер — полина карандашева (Fractall)

«Владимир Великий» 
режиссер — алексей ковальчук

«Самый большой теннис»  
режиссер — клим козинский

«Хромой бес. наброски»  
режиссер — александра Макарова

«день восьмой. новелла седьмая» 
режиссер — Мария Меньшенина

«не все доживут до утра» 
режиссер — Марго Мымрина

«Спокойной ночи, малыши»   
режиссер — иван орленко

14 оКтябРя 2012 Года
ВоСКРеСенье

16:00 — кинораБоты 
учаСтников Мир-4

«аттракцион» режиссер — вячеслав отрохов

«Фильм-фильм» 
режиссер — александр павлов

«Имитация экзистенции» 
режиссер — татьяна перевалова

«Герой» 
режиссер — ольга лукичева

«Хб» режиссер — Мариам песвианидзе

без названия режиссер — вера петрова

«дженни» режиссер — Мария петрова

«падение» режиссер — анастасия попова

«Рыбка в клетке, птичка на крючке» 
режиссер — Светлана прохорова

без названия режиссер — илья Савельев

«лиза» режиссер — Сергей Санин

«В пролете» режиссер — юлия Сапонова

«Самый лучший день» 
режиссер — алиса Селецкая

«Четыре новеллы»    
режиссер — василий Скворцов

«Son II» режиссер — андрей Смиреннов

«не про» режиссер — лейсан файзуллина

«Влюбленный дьявол»  
режиссер — надежда черно-Белая

«Perpetuum Mobile» 
режиссер — алексей шведов

«перевертыш» режиссер — юлия шляпина

15 оКтябРя 2012 Года 
понедельнИК

19:30 — СценичеСкие опыты 
«филоСофСкая роза»

«Золотой осел» апулея 
режиссер — клим козинский 

в работе заняты — илья пермяков, николай кара-

каш, клим козинский

«плутни Скапена» Ж.б.Мольера 
режиссер — георгий грищенков 

в работе заняты — василий Скворцов, юрий 

Семушкин

«похороны луция», видеоперформанс 
«Золотой осел» апулея, Книга 11 

режиссер — клим козинский 

в работе заняты — клим козинский, каролина 

григоренко-козинская

«Золотой осел» апулея 
режиссер — анна дубровская 

в работе заняты — алексей шведов, рустем Беге-

нов, иван губанов, константин корецкий, георгий 

грищенков, юлия евдокимова

«Шесть персонажей в поисках автора» 
л.пиранделло 

режиссер — александр никитин 

актеры — татьяна перевалова, Мария Меньше-

нина, иван губанов, александр никитин, алексей 

шведов, федор кротов

«Золотой осел» апулея 
режиссер — алина алексеева (Сталина) 

в работе заняты — алина алексеева (Сталина), 

анна дубровская, Мариам песвианидзе (грибано-

ва), александра Макарова

«преступление и наказание» М.Равенхилла 
режиссер — вячеслав отрохов 

в работе заняты — павел грозин, алена кулик

«Сон осла» «Золотой осел» апулея 

режиссер — Мариам песвианидзе (грибанова) 

в работе заняты — клим козинский, иван губанов, 

анастасия попова, василий Скворцов

«анюта» а.Чехова 
режиссер — вера петрова 

в работе заняты — алексей ковальчук, Светлана 

прохорова, игнат алейников

«алиса в стране чудес» л.Кэрролла 
режиссер — каролина григоренко-козинская  

в работе заняты — рустем Бегенов, анастасия 

попова, каролина григоренко-козинская, Мария 

Меньшенина

«В ожидании Годо» С.беккета 

режиссер — лилия лифанова, 

реконструкция — юлия евдокимова 

в работе заняты — андрей Смиреннов, юрий 

Семушкин

«беспокойный гость» а.Чехова 
режиссер — анастасия арышева 

в работе заняты — василий Скворцов, 

василий губин

«на последнем дыхании» по «Мужчина, 
женщина, пистолет» К.Стешика 

режиссер — ольга валиева  

актеры — илона Баскакова

Га диббук С. ан-ский 
режиссеры — клим козинский, каролина григо-

ренко-козинская 

актеры — клим козинский, каролина григоренко-

козинская

«Золотой осел» апулея, Книга 11 
режиссер — иван орленко 

актеры — алина алексеева (Сталина), евгений 

Бедняков, василий Скворцов

 
Понедельник, 8 октября — начало в 19:00  
Понедельник–пятница — начало в 19:30 
Суббота–воскресенье — начало в 16:00

Адрес: ул. Нижняя Сыромятническая, д. 5/7, 
Малый зал Центра дизайна ARTPLAY

Дополнительная информация на сайте МИР — 
you-mir.ru или по тел.: +7 495 972-78-91

* В программе возможны изменения

специальная прОграмма мастерскОй индивидуальнОй режиссуры «разОмкнутОе прОстранствО раБОты»



Клим Козинский  «Самый большой теннис» 
"Малой, ты понимаешь, что нам полный 
пиздец!" — так начинается эта история, 
и все последующее действие фильма — 
трое друзей пытаются избежать жестокой 
участи, до того момента, пока сами не 
разбиваются о собственную дружбу. Это, 
безусловно, хулиганский мейнстрим. Это 
абсолютно криминальная комедия.  
Да! — у нас не было никакого света 
и денег. 
Да! — нас гнали со всех локаций. 
Да! — мы, взрослые мужики, баловались, 
как дети. 
А каким еще может быть современный 
"Плутовской роман", как не свободным 
выдохом молодого плутовского сознания?

лейсан Файзуллина 
Встать на место режиссера. Это 
было странно. Страшно, непонят-
но. Зачем нужно делить сцены на 
кадры, по какому принципу, как 
снимать, чтобы потом можно было 
их склеить? Сейчас, на стадии за-
вершения постпродакшена, я ко-
рявыми фразами могу ответить на 
эти вопросы. 
…если в театре, актеров мож-
но выпустить на сцену в черной 
одежде… кино не терпит таких ус-
ловностей и просто мстит за любое 
невнимание к деталям. 
Главное, начать и завести эту не-
подъемную машину. Увлечь. Заин-
тересовать, влюбить. а дальше эта 
махина катится сама. ты стоишь в 
середине, а вокруг все вертится. 
Задача — управлять, не останав-
ливая этот прекрасный поток.

Клим Козинский 
Мудрые говорят: «Хочешь стать чемпи-
оном мира — учись у чемпиона мира». 
Это к тому, почему я тут. Перед моим 
поколением стоит, на самом деле, очень 
сложная задача. Необходимо опять за-
получить доверие. Его не купишь. Это на-
стоящий вызов. Надо суметь ответить 
на него достойно, что непросто. И вдруг 
я встречаю человека, который может 
помочь! Конечно, я рад. Это уникальная 
школа и абсолютно уникальная систе-
ма. Мой опыт и переживания совпали с 
теми идеями и смыслами, которые при-
внес мастер Ю. Я ведь и раньше делал 
кино, я много чего делал, но меня это не 
устраивало. А тут я решил обнулиться, 
сделать все иначе — и получается! 
Сегодня снялся короткометражный 
фильм, думаю, лучший из тех, что я де-
лал, завтра будет полный метр… Даль-
ше — больше. И ребята, которые учатся 
со мной, толковые, смелые, талант-
ливые. Уверен — МИР-4 — поколение, 
которое задаст жару.

Юл я Шл япина 
Я попала в Мастерскую неслу чайно, это было искреннее 
стремление узнать, что такое режиссура, как она устрое-
на, и как работают люди этой профессии. Мне хотелось и 
хочется знать до сих пор, как функционируют эти механиз-
мы. Как люди у чатся понимать друг друга и делать то, что 
затем, возможно, становится искусством. Мы оту чились 
семестр. И встречи с Борисом Юрьевичем, как мне кажется, 
уже чему-то меня нау чили. Каждый раз я у чусь слушать, по-
нимать другого, выстраивать коммуникацию так, чтобы она 
была живой и настоящей, и так, чтобы она рождала смыслы 
и творчество. Мы тут очень разные. В самом начале пути у 
меня была надежда, что мы сразу соберемся вместе и станем 
делать одно общее дело. Сейчас я понимаю, что сразу так не 
может слу читься. Что не полу чится чувствовать одинаково, 
как бы этого ни хотел каждый из нас. Мы у чимся открывать 
в себе и в другом то, что лежит глубоко внутри, но без чего 
невозможна жизнь в нашей будущей профессии. И это сей-
час дл я меня самое важное.

Александр Павлов 
6 лет назад я в очередной раз задал себе вопрос: «То, где 
я нахожусь, и то, где я хочу находится — это одно 
и тоже?» И я начал все сначала.  
Сейчас я понимаю, что придя в МИР-4 полгода назад, 
я тоже начал все сначала. Хотя вроде все было созна-
тельно и воспринималось как продолжение моего пути.  
Бориса Юхананова вживую я впервые увидел на от-
крытых репетициях «Голема» и сразу понял, что у него 
можно многому научиться.  
Участвую ли я в съемках как актер, как оператор или 
режиссер — для меня это всегда огромное напряжение 
и преодоление себя. Возможно, поэтому это мне 
и интересно. 
И еще это живое общение, когда вокруг тебя постоян-
но много разных людей, которых ты узнаешь намного 
глубже, чем в обычной жизни — потому что ты узна-
ешь их в действии. Режиссура — это одно из немногих 
полей проявления действия в современной цивилизации.

ГеорГий Грищенков 
Я сейчас думаю о том, что че-
ловек живет в потоке планов, 
мыслей, действий, и все времЯ 
в этом потоке что-то находит-
сЯ на периферии, отодвиГа-
етсЯ на потом. несказанные 
слова, непрочитанные книГи, 
непройденные тропы. а воз-
можно ли взЯть и собрать все 
это, отложенное, и заГлЯнуть 
в неГо? возможно, в нем от-
кроетсЯ друГаЯ правда.

Василий Губин о съемках фильма сВеты ПрохороВой 
«рыбка В клетке, Птичка на крючке» 
Я снималсЯ у сВеты ПрохороВой — иГрал брошенноГо жениха. сцена была короткаЯ, но ПолнаЯ 
драматизма: неВеста ВыбеГала из заГса ПерВой, бежала к сВоему настоЯщему Возлюбленному, 
любоВнику сВоему, а Я бросалсЯ ей Вслед и кричал на Весь сеВерный аВтономный окруГ: «куда 
же ты! Постой!» и Падал на колени. снимали В измайлоВском заГсе. мы, жених и неВеста, были В 
костюмах, Я с этой Вот бутоньеркой — Все Принимали нас за настоЯщих жениха и неВесту. мы Пы-
тались снЯть, как ВыбеГаем из заГса, а молодожены ВокруГ усПокаиВали: «ребЯта! Все у Вас будет 
хорошо!», обнимали нас… они не ПонЯли, что мы актеры, но Вообще, так сложно ПонЯть... мы зашли 
В заГс и стоим ВдВоем. разрешениЯ на съемки не брали — сказали, что снимаем ролик ПредсВа-
дебный, Поэтому они ПозВолили нам заходить Внутрь. Я Побежал ПереодеВатьсЯ В туалет, ко мне 
Подошел охранник и строГим тоном сказал: «че, Пойдем В комнату неВесты, нормально Переоде-
нешьсЯ». за съемки Я 8 или 10 раз кричал: «Постой!» и Падал на колени — сотрудники недоумеВа-
ли: «что ж это за ролик такой ПредсВадебный, коГда неВеста Все ВремЯ убеГает». а мимо Проходили 
ПодВыПиВшие измайлоВские соГраждане и ГоВорили мне: «да че ты Ваще на ней женилсЯ?!»

Татьяна Перевалова «Имитация экзистенции» 
Снимала по роману Томаса Нэша «Злополучный скиталец, или жизнь Джека 
Уилтона».  
Сразу придумалась форма, а я уже под нее подстроилась, как смогла. 
Так совпало, что на тот момент я просмотрела несколько интересных 
биографических фильмов и решила снять биографическое видео про некого 
чела. Пусть о нем говорят разные люди, которые его видели, слышали, 
знают какие-то истории из его жизни, но ведь даже если они утверждают, 
что знакомы с ним — это не доказательство. Должны появиться еле заметные 
детали, которые будут намекать на то, что эти люди нифига не видели 
этого чела, ничего о нем не знают, а рассказывают о своих фантазиях или 
фантомах — ну, вот таким способом, да, на камеру, почему бы и нет. 
И этот таинственный герой, который «ходит-бродит» по городу — такой вот 
их невидимый, «внутренний» друг, любовник или кто-нибудь еще, ими же 
и выдуманный, зачем-то им нужный. 
Актерам я давала задание прочесть конкретные истории из самого романа, 
истории похождений Джека Уилтона и просила пересказать сюжет своими 
словами — таков был механизм работы. Перед этим мы обговаривали 
и обозначали их персонажей — все-таки они не были сами собой — 
получились, в некоторой степени, странноватые личности… 
Сама для себя эту работу я назвала «Прощай, неадекватность!». Но это 
«внутреннее» название. Просто у меня появилась установка на будущее: 
завязывать уже с «психами»! (На экране, имеется в виду)…

Надя Черно-Белая «Влюбленный дявол» 
Проект «Влюбленный дьявол» — мой первый 
режиссерский опыт в кино. Это современная фан-
тазия по мотивам одноименной повести Жака 
Казота, той самой, что вдохновила Пушкина на 
написание «Пиковой дамы». Прошла четверть 
тысячелетия, но сюжет не потерял своего очаро-
вания, может быть, поэтому подготовительный 
и съемочный процесс прошли на одном дыхании, а 
все сложности и несостыковки имели счастливое 
разрешение. В нашей производственной группе 
три человека: я, оператор-постановщик Алексей 
Мясников и звукооператор Сергей Козлов. Менед-
жером добрых дел стала для нас Анна Брандуш. 
Было очень неожиданно вдруг ощутить всеобщую 
поддержку от друзей, близких и даже дальних 
знакомых, кто проявил отзывчивость, помог и 
словом, и делом или просто желал удачи. Все это 
очень важно, особенно для первого фильма, кото-
рый больше зависит от «судьбы режиссера», чем 
от его действительных замыслов. Сейчас фильм 
на стадии монтажа. Хронометраж предполага-
ет 20 минут. В ролях: Влад Михайлов, Викто-
рия Зарубина, Ксения Филиппова, Елена Лю-
барская, Александра Валкер, Евгения Коноплева, 
Илона Слепцова, Полина Карандашева, Николай 
Каракаш и восхитительная верблюдица Фрося 
из дома отдыха «Вислово», что в Переславле-За-
лесском.

конСтантин корецкий
идти наощупь, оСновываяСь на интуиции, приСлушиваяСь к 
внутреннеМу голоСу, или выходить на оСвещённую улицу, идти 
по пряМой? чужой пряМой? но еСли она теБе нравитСя, Эта улица, 
значит она и твоя? или, Может, нет? а почеМу она Мне нравитСя, 
Эта улица? или, Может, не Стоит оБ ЭтоМ дуМать, нравитСя и 
вСё! идти… но вопроСы оСтаютСя... ты Это знаешь, знаешь! еСть 
вопроСы, значит и должны Быть ответы на них. теБе Срочно 
нужны ответы! ответы, но ты их не Можешь ни увидеть, ни 
уСлышать — теБя отвлекает чужой Свет и шуМ прохожих. да, 
Это чужой Свет! разворачиваешьСя перпендикулярно дороге 
и Бежишь в теМноту, туда, где ничто не должно теБе поМешать 
уСлышать Свой внутренний голоС… тишина повСюду, ты чаСть 
Этой теМноты, что теБя окружает... приСлушиваешьСя к СеБе, 
но потихоньку пониМаешь, что вСлушиваешьСя в теМноту, 
где ты? ты уже не различаешь контуры… паника… плутаешь... 
зажигаешь Сигарету, куришь... туСклый Свет от Спичек… на 
вреМя ты опять оБретаешь контур… МеСто, где ты Стоишь — ты его 
начинаешь узнавать — Это Балкон. голоС из глуБины квартиры 
зовет теБя, Это не твой голоС, но он теБе Близок не Меньше. 
Спальня… кухня… ванна… её нигде нет… Балкон..ещё Сигарету…
Это теМа короткоМетражного фильМа, который я СейчаС 
СниМаю…
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БОрис ЮхананОв О прОграмме 
«разОмкнутОе прОстранствО раБОты»
реБята прОучились всегО Один семестр, нО Он Очень интенсивнО прОшел. теперь я прОстО снимаЮ стены и пОказы-
ваЮ, как прОисхОдит реальнОе ОБщение, кОммуникация, раБОта.
сценическая раБОта, кОтОруЮ прОделываЮт реБята, в даннОм случае не делается специальнО для спектакля 
или специ альнО для фильма. этО и есть территОрия дО разделения. на этОй территОрии Она существует свОБОднО, 
как Бы в классе, далее Она мОжет Отправиться в раскадрОвку или в сЮжет, уйти из класса в интерьеры, на натуру, 
в экстерьер. с ней прОизОйдут разнОгО рОда мутации, если Она Отправится в кинО. если Она Отправится на телеви-
дение, с ней прОизОйдут другие мутации. если Она Отправится в ОБласть театра, Она сОвершеннО пО-другОму Будет 
сеБя различать, и иные ОсОБеннОсти лЮдей, сОставляЮщих эту раБОту, надО Будет тренирОвать. в этОм смысле — 
этО сценические Опыты, кОтОрые взОйдут перед прОсветленным взОрОм нашегО зрителя. Они всегда Будут пОиме-
нОваны личнОстьЮ, лЮдьми, кОтОрые этО сделали. Они не Будут закрыты педагОгОм, не Будут выданы за чтО-тО 
инОе, нО прОкОмментирОваны мнОЮ, и сам этОт акт кОмментария, Отзыва, анализа или высказывания О тОй или 
инОй раБОте тОже станет частьЮ прОграммы. 
наша прОграмма пОдразделяется: на раБОту над мистериальным текстОм апулея «зОлОтОй Осел», на раБОту на тему 
психОлОгических структур и на раБОту с темОй плутОвскОгО рОмана. 
плутОвскОй рОман — этО специальная тема, целая традиция в мирОвОй литературе, имеЮщая массу сОвершеннО 
неверОятных шедеврОв. Они дОлжны Были пОзнакОмиться с этОй традицией, прОчесть максимальнОе кОличествО 
этих рОманОв, выБрать фрагмент из рОмана, кОтОрый им интересен, перевести егО в настОящее время, а именнО — 
в гОрОдскуЮ среду, написать сценарий кОрОткОметражнОгО 15-ти — 20-ти минутнОгО фильма и снять егО. а также, 
ОБратиться к выБраннОму тексту еще дО перевОда и на егО ОснОве, как Бы в диалОге с ним, сОздать арт-ОБъект. 
а далее — все приклЮчения с этим заданием: Отказы От негО, преОдОление егО, вОплОщение егО, ОБъекты, филь-
мы, материалы… мы представим зрителЮ этОт прОцесс.
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Маша Петрова 
Сначала было так: вот театр, и вот я. Мы как-то были не особо знакомы. Борис Юрьевич решил нас не 
представлять друг другу сразу. Дал возможность приглядеться к новенькому, не осуждая его зара-
нее, не собирая на него досье. Я поняла, что с театром — как с ребенком в песочнице, как с родите-
лями, когда они становятся старше, как с близким другом, которому можешь рассказать все. Борис 
Юрьевич часто говорит: «Режиссер — профессия одинокая». И когда ты стоишь на площадке пусть 
первого, пусть студенческого, но фильма и отвечаешь на вопросы оператора, художника, актеров, 
звукорежиссера — вот тут-то и аукаются где-то в затылке слова мастера. Еще Борис Юрьевич часто 
говорит: «Все, кто извне (учебной группы МИР), вас кинут». И когда за неделю до проекта у тебя сле-
тает художник, главный актер, оператор — кажется, что мастер прав. Но я думаю, что МИР — это не 
только «учебное заведение», это именно МИР, где есть просто свои, свое, свой — и эти люди всегда 
будут с тобой. Так, для моего учебного фильма люди приезжали из Германии, Екатеринбурга, отка-
зывались от важных встреч, просто находились в просторах интернета. Вместе мы весело провели 
морозные выходные на крыше «Красного Октября» и сняли первое кино, игровое, с которым я была 
в отношениях еще более далеких, чем с театром. Благодаря уроку Бориса Юрьевича «Все должны 
быть довольны», мне удалось сплотить на это время незнакомых прежде людей. Вместе мы сняли 
фильм про Дженис Джоплин — шизоидный, дикий, надеюсь, веселый и грустный одновременно.

Полина Fractall «Бубубу» 
С самого поступления в МИР-4 я поняла, что это будет еще то приклю-
чение. Когда нам в день первой встречи огласили задание по теме «плутов-
ской роман», я слабо представляла себе этот жанр. Пришлось прочитать 
кучу литературы и т.д. и т.п. Но, что за фильм можно снять, понятнее не 
стало. Хотелось, конечно, пойти предложенным мастером путем, а именно: 
выбрать отрывок из произведения и перенести его в современную Москву. Но 
я читала роман за романом, а отрывка все не находилось. Времени остава-
лось все меньше и меньше. Разговаривая с одногруппниками, я слышала, что 
многие пишут сценарии, причем некоторые пишут уже не один месяц, и от 
этого мне становилось страшно, потому что если я берусь серьезно за рабо-
ту, то подхожу к делу основательно. И часто на это уходит много времени, 
которого в нашем случае просто не имелось.  
Так же слышала, как многие однокурсники набирают себе съемочные груп-
пы и устраивают самое настоящее кинопроизводство, где есть кастинги, 
дольщики, фокусники, директора и все такое. Я так никогда не работала 
и даже не представляю, как можно набрать себе такую команду, которая 
будет работать бесплатно. Спасало то, что я в некотором смысле знакома 
с технологической стороной производства фильма.  
Но самое главное, я не могла выбрать материал, над которым работать. 
И тут меня осенило: я должна начать снимать без сценария! Понимая всю 
рискованность этой затеи, я выбрала троих персонажей — героев разных 
плутовских романов и, проведя кастинг у себя в голове, позвала трех акте-
ров на эти роли. Двое из них — ребята из мастерской. Мы начали импро-
визировать на тему того, что может происходить между этими героями. 
И конечно, снимать все это. Снимала я сама, иногда мне помогал мой друг, 
который, кроме всего прочего, выступил в роли композитора нашего филь-
ма. В начале съемок мне казалось, что получится такое простое кино, без 
особых заморочек, и такой подход к созданию фильма оказался мне по душе. 
Когда не находишься в рамках раскадровки и последовательности, твор-
ческая энергия течет совершенно свободно, только успеваешь снимать то, 
что получается. Но фильм без сценария не означает фильм без сюжета. Он 
довольно быстро начал прорисовываться.  
И вот сейчас я сижу и пишу этот текст, приехав домой после четырнадца-
того съемочного дня, и понимаю, что это еще далеко не все! Это нереальное 
приключение, в которое здорово пускаться, пока учишься, продолжается.

алексей коВальчук «Владимир Великий» 

это историЯ Про смешноГо имПератора нашей родины, который решил ничеГо не делать 

и никак не уПраВлЯть страной, Пока ВраГи наВодЯт ужас и актиВно захВатыВают еГо 

земли. Владимир куролесит, иГрает В карты, ходит По дискотекам, не обращаЯ ВниманиЯ 

на ПризыВы, уГоВоры и слезы окружающих. он не хочет сПасать имПерию, не хочет быть 

ее частью, ВсЯчески манкируЯ сВоими обЯзанностЯми. он ПрожиГает сВою жизнь В Яркой 

буффонаде Пуха и ПерьеВ. он смешной, челоВеколюбиВый, с ним Весело, он беззаботный 

кутила, Помещенный В атмосферу строГих, ПринциПиальных ПатриотоВ. он ПрожиГает 

сВою имПерию как что-то ненужное и надеетсЯ сГореть Вместе с ней. В тот момент, коГда 

нить событий, так лоВко натЯнутаЯ имПератором, Вот-Вот должна ПорВатьсЯ, Происходит 

неожиданный конец. 

киноПроект «Владимир Великий» соВмещает В себе несколько особенных задач. 

ПерВаЯ — это снЯть кинофильм По адаПтироВанному тексту ф. дюрренматта. стилеВое 

решение фильма — смешение наПраВлений стим-Панк и брит-ПоП. ВтораЯ задача, которую 

стаВит Перед собой Проект, — заПечатлеть В рамках фильма Перформанс, осущестВлЯе-

мый В то же самое ВремЯ молодыми художниками. соВременный Перформанс Постарает-

сЯ отразить 4 состоЯниЯ общестВа: умираниЯ, надежды, катастрофы и ноВоГо будущеГо.

александра макарова 
вообще, интересно подумать, кто такой плут, или трикстер. еГо, кстати, важно отличать 
от авантюриста. авантюрист — режиссер и сценарист некой подставы. он продумывает 
роли, простраивает ситуации и в итоГе получает то, чеГо хотел. запросы плута обычно ни-
чтожны — было бы, что поесть и Где переночевать. плут, в моем понимании, не придумыва-
ет сложных комбинаций, а постоЯнно включаетсЯ в иГру, предлаГаемую уже сложившими-
сЯ обстоЯтельствами, до конца никоГда не знаЯ, выиГрает или проиГрает. сама иГра 
с такими же плутами, в условиЯх неустойчивоГо и абсурдноГо мира, подчас даже увлека-
тельнее длЯ трикстера, чем исход событий.  
подходЯщей книГой длЯ фильма мне показалсЯ «хромой бес» велеса де Гевары. хотЯ Я проч-
ла и друГие плутовские романы и пробовала написать сценарии по ним, итоГовые тексты 
мало мне нравились. переносЯ напрЯмую историю, скажем, о женщине, котораЯ обманыва-
ла мужчин (роман «куница»), или, например, историю про Графа из романа «ларсерильо 
из тормеса», можно найти похожие образы в современности, но мои Герои при перенесении 
начинали действовать очень прЯмолинейно. вот куница обманывает, но разве это интерес-
но само по себе? постоЯнно не хватало какой-то идеи, чеГо-то еще помимо событий.  
зато роман «хромой бес» как бы сразу содержит в себе метафору. это, по крайней мере, встре-
ча представителЯ ада подземноГо с представителем ада земноГо. да, даже без этих рассужде-
ний о метафорах. само по себе то, что один из Героев не человек, как бы дает возможность 
наделЯть еГо любыми действиЯми и словами.  
одновременно возникал друГой вопрос: кто он, этот наш современный бес? представитель 
властных структур? владелец ночноГо клуба? вероЯтно, это зависит от тоГо, что считать 
современным адом. в то же времЯ — ерунда все эти вопросы. ну, придумаю Я схему, а как 
туда втиснуть Героев? часто вообще у себЯ и у друГих сталкиваюсь с этой проблемой, коГда, 
придумываЯ некий условный мир, человек быстро делит еГо на черное и белое, слишком 
Явно очерчиваЯ Границы.  
так или иначе, в один день Я написала просто три диалоГа, которые более-менее мне 
понравились. вот беда, они имеют мало общеГо со всеми рассуждениЯми, которые Я тут 
изложила. что ж, на то они и рассуждениЯ, чтобы отложить их уже наконец-то и отправить-
сЯ снимать. 

Евгений Бедняков 
«В голове будто что-то отодралось. Если 
говорить о том времени, то непременно 
возникает неприятный запах железа. Непо-
средственно он неразличим. Это как лиз-
нуть контакты батарейки. Всем известно, 
какое ощущение возникает в голове, когда 
в ней соединяются минус и плюс. То ощу-
щение похоже на такое вот полизывание 
батарейки, далекое и вместе с тем близкое. 
Другими словами, всё из-за нервов. Где-то 
рядом с обонятельным центром слышится 
дыхание смерти. Мне так кажется. Но всё 
дело в том, как заработать деньги.» 
С этого монолога главного героя будет на-
чинаться фильм. Сейчас идет подготовка к 
съемкам, рисуем раскадровки и собираем 
наш маленький мир из пазлов воображе-
ния. Хотелось бы вспомнить, как это нача-
лось, но кому какое дело до прошлого, нет 
его уже, а может никогда и не было, и всё, 
что я помню, приснилось мне сегодняшней 
ночью. Это сплетенная на милетский манер 
история коснулась меня, а я постараюсь 
передать её вам. 

Юлия Евдокимова. О кино. 15минут. Те самые несколько секунд: Обрывки 
Учебной задачей от мастера в этом семестре являлось адаптация любого плутовского романа и перенесение художественной ткани в условия 21 века. В моем 
кинематографическом опыте адаптирована одна из сцен испанского романа 17 века.  
Задачи кинематографа можно определять по-разному — но для меня это в первую очередь особый род познания — как и искусство в целом. Искусство это не 
только и не столько пласт материальных и духовных наследий — искусство рассказывает о самом человеке «способном воспринимать искусство»…  
15 минут. Поставить задачу было не просто. Объективная задача была задана — оставалось только найти в ней что-то соотносящейся, живущее и трепещущее 
только для меня самой. Поиски начались с выбора темы, а после вокруг и около начали плестись узоры художественной интуиции. Режиссерской сверх-задачей 
стали « те самые несколько секунд» — которые сложнее всего. Личное открытие: 15 минут снять не сложно, тем более учебных, а вот те самые несколько 
секунд, из-за которых не спишь и не ешь, которые захватывают личное сознание мега-массивными черными дырами… для меня их поиск стал основной 
мотивацией.  
В этой работе я выступила в роли сценариста, режиссера, оператора и художника — постановщика. Скорее всего это ближе к написанию картины. Сумасшедший 
автор который пишет потому что не может не писать… смешивать цвета и делать акценты, всматриваться-различать и неожиданно видеть там где еще ничего нет. 
Выходить за поля и писать на полях.  
Камера обладает огромным потенциалом искажать и в то же время способна стать проводником через режиссера, актера.… Обнаружить жизнь или ее 
отсутствие… или отсутствие в присутствии… 
Это стало знакомством — я — камера и актриса (Лиза Строк). Нас было трое. И это не случайный путь. Мы разговаривали втроем — мы все соучастники. 
К нам присоединилась Таша Ковальджи — режиссер монтажа — и теперь это такое авторство-в-соавторстве. Продолжение поиска — продолжение участия. 
Проявить участие, а не поучаствовать…  
Образы из классической литературы, ощущения из балета «Сильфида», размышления — поиски путей — варианты событий — размеренность и размеченность 
измерений — измерение меры и жанра — вариативность… Прошедшее настоящее… Все это привело к созданию некоторой матрицы. И сейчас реализован только 
первый звук — отзвук знакомства — вступление, увертюра или пролог.  
О МИР-4: 
Здесь не учат, а воспитывают. Утопическая идея вышла за пределы отдельного разума и пошла… Это какая-то шла саша по шоссе… Гениально. 
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1) СФ: Кто ты? Чем занимался(ась) до 
поступления в МИР (а может быть, про-
должаешь заниматься)? 

АнАстАсия АрышевА 
До поступления в МИР я училась 
во ВГИКе. Сценарное отделение. Летом 
получила диплом.

рустем Бегенов 
До поступления в МИР я начал интере-
соваться кино. До этого я был компози-
тором, исполнителем, владельцем бара, 
специалистом по перестрахованию, 
консультантом по рискам, инженером, 
редактором, переводчиком, церковным 
служителем. Мне интересно научиться 
передавать мысли и образы с помощью 
языка кино и сцены. 

АннА БрАндуш 
После школы я проучилась полтора года 
на специальностях «история театра» 
и «телевизионная журналистика» 
в РГГУ. В 19 лет я, наконец, определилась 

с профессией. После этого у меня было 
несколько неудачных попыток поступле-
ния во ВГИК и на ВКСР, на режиссуру 
кино, зато я закончила Школу Кино 
и ТВ (В.А. Фенченко и М.А. Разбежкина) 
и Школу Драмы Германа Сидакова. Дела-
ла читки современных пьес на различных 
фестивалях Новой драмы. В режиссуре 
меня увлекает возможность более полной 
и точной передачи своих переживаний 
и ощущений, чем при устном рассказе, 
благодаря использованию невербальных 
элементов.

АлексАндрА мАкАровА 
Ну, если пытаться формулировать, 
то дела обстояли примерно так: я училась 
на историка, писала курсовые, занима-
лась понемногу вещами, связанными 
с журналистикой — снимала в качестве 
корреспондента репортажи о московских 
театральных премьерах, выставках 
и кино, немного поработала редактором 
в новостном агентстве. Но меня пре-
следовало ощущение, что я лишь играю 
словами, переливая из текста в текст вы-
сказывания различных деятелей и, 
по мере сил, снабжая их комментариями. 
Возможно, я просто относилась ко мно-
гим вещам поверхностно, но теперь 
это не имеет особого значения. Так вот 
театр, притом, конечно, не любой, 
выглядел в моих глазах местом, где люди 
действительно заняты делом. В частно-
сти, мне нравилось в ШДИ. 
Думаю, что определенное любопытство 
в моем выборе также сыграло не по-
следнюю роль и, подчас, планируя стать 
режиссером, я задавала себе только один 
наивный вопрос: «Почему бы и нет?»

мАрго мымринА 
Я исполнительный продюсер. До посту-
пления в МИР работала на телевидении 
продюсером в промо-отделе, в департа-
менте внешнего производства, парал-
лельно — исполнительный продюсер 
в продакшен компании СИНЕ ФАНТОМ 
ПРОМО. Мне интересно всё и все и экс-

перименты с этим. Мир — это восхити-
тельное пространство, в котором очень 
много всего интересного происходит. 
Забавно, Мир и МИР. И все это — ОДНО 
ЦЕЛОЕ.

клим козинский 
До МИРа, последнее, что я делал — бегал 
с ручной камерой по горячим точкам 
Египта и Ливии, пытаясь снять хороший 
фильм. Параллельно с этим учился 
в Киевском университете театра, кино 
и тв, который так и не закончил. Ни одно, 
ни другое не давало мне того, что я хотел. 
А хотел я стать мастером. Человеком, 
который очень хорошо знает и глубоко 
понимает свое ремесло.  
Режиссура — это инструментарий, 
который помогает проникать в суть 
вещей, явлений… А возможность 
находить утаенное… Видеть незримое… 
Слышать несказанное… Это вроде 
как супер-способности… Мечта детства. 

Алексей шведов 
Самым правильным и ёмким описанием 
деятельности до 30 лет является понятие 
«разгильдяй» (дипломатически купиро-
ванная форма слова). Явление не уни-
кальное, заканчивающееся для многих 
фатально... Но не в данном, конкретном 
случае.  
Проще перечислить виды деятельности, 
которыми не занимался. Но, по остроум-
ному закону жизни, занимаясь всем, ни 
в чём не добился каких-либо значимых 
результатов.  
Всё это время, тщательно и порою жёст-
ко, с моральной точки зрения, изучал 
механизмы работы социума. Преодолел 
путь ОТ ощущения глобальности и не-
охватности происходящего вокруг ДО 
осознания малого и скромного набора 
страстей, на которых вышеупомянутый 
социум держится.

2) СФ: Почему МИР? Была какая-то цель?
 
АнАстАсия АрышевА 
МИР для меня случился. Сейчас мне ка-
жется, что он пришел в мою жизнь сам. 
Я искала возможность учиться 
режиссуре. Мир предоставил мне ее.

рустем Бегенов 
В МИР я поступил, чтобы срочно стать 
служителем чьего-то чего-то. Не хватало 
своей энергии. Цель, помимо обретения 
знаний и навыков в области режиссуры, 
была в том, конечно, чтобы зацепиться 
за ракету-носитель, выйти на орбиту 

и в космос. МИР — потому что Борис 
Юхананов.

АннА БрАндуш 
Не хватало Мастера. Я очень уважаю 
всех, у кого училась до этого, но среди 
учителей не было человека, которому я 
могла бы доверять, как себе. В художе-
ственных взглядах каждого что-то стави-
ла под сомнение, а в период ученичества 
это не лучшая позиция. О Юхананове 
я знала задолго до поступления и когда 
услышала, что он набирает курс, подума-
ла, что он тот редкий человек, у кого мне 
стоило бы учиться. И не ошиблась. 
Я считаю большим чудом то, что он при-
нял меня на курс.

мАрго мымринА 
Я считаю, что есть только два места, где 
можно получить истинные знания — это 
киноклуб СИНЕ ФАНТОМ и МИР. 
С 2005 года я жадно поглощаю знания 
из СИНЕ ФАНТОМа и также мечтала 
получить прямую передачу от Б.Ю. Юха-
нанова, это огромная вселенная знаний, 
опыта, мудрости не только в режиссуре 
театра и кино, не только в продюсирова-
нии, но и в жизни. Познай мистера Ю, 
и ты познаешь всё!

Алексей шведов 
Возникла необходимость постичь глуби-
ну вопроса. Систематизировать внутри 
себя и изучить накопленные знания 
с дальнейшим применением их на прак-
тике. Человек — внутреннее и внешнее. 
Природа и последствия его решений 
и поступков — материал для исследова-
ния. Режиссура — выбранный инстру-
мент исследования, с предпочтительной 
насадкой в виде кино. В МИР пришёл 
за инструментом (сага о пути сюда шире 
газетного разворота). 
 
 
3) СФ: Что тебе близко? Может быть, 
какая-то определенная форма взаимодей-
ствия с реальностью? Расскажи о своих 
личных наработках, методах, если они 
есть. 
 
АнАстАсия АрышевА 
Что мне интересно? Чувствовать. Вос-
принимать как можно больше. 
Взаимодействовать с миром как можно 
тоньше.

рустем Бегенов 
Та форма взаимодействия с реальностью, 
которая у меня выработалась в процессе 
жизни (или была навязана средой? или 
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была дана с рождения?), и которую, на-
верное, следует считать близкой, мне не 
нравится. Сейчас работаю над созданием 
новой формы.

АннА БрАндуш 
Касательно театра, мне интересна совре-
менная драматургия. В кино мне нравит-
ся отказ от экшена, т.е. когда в первую 
очередь строится не событийная линия, 
где каждый эпизод значим для развития 
истории, а быт героя, его повседнев-
ность, в которую какое-либо событие 
прокрадывается незаметно, вплетается 
в ткань жизни. И желательно, чтобы 
это было не экстремальное событие, а 
все-таки приближенное к реальности, то, 
что может заботить любого из нас, а не 
только произойти раз в жизни с исклю-

чительными людьми. Но фильм, который 
снят по заданию «Плутовской роман», 
далек от того, о чем я говорю. Он постро-
ен на классической драматургии. Важно 
убедиться, что ты умеешь делать просто 
качественный продукт до того, как пере-
йдешь к воплощению своих идей.

АлексАндрА мАкАровА 
Что мне близко? Вот уж непростой во-
прос! В МИРе очень быстро сталкива-
ешься с отсутствием привычных крите-
риев оценки чего-либо, что пошатывает 
и понятие «близко», как ни странно, — 
и ты оказываешься один на один с собой, 
текстом, актерами. Не факт, но тут бы 
очень могли помочь какие-нибудь мето-
ды и наработки, если бы они были. Как 
я понимаю сейчас, чтобы что-то сделать, 
надо решить, о чем и как, а потом все это 
передать еще и остальным участникам 
репетиции. Звучит очевидно, но на деле, 
как можно догадаться, все происходит 
совсем не на «раз, два, три». Зато понят-
ной становится необходимость участия 
в чужих работах — там как раз можно 
познакомиться с различными наработка-
ми или с методом работы при полном их 
отсутствии…

мАрго мымринА 
Пока всё накапливаю, как только нако-
плю и пойму, что мне близко, сразу всем 
поделюсь.

клим козинский 
У меня простой принцип жизни. Я инту-
итивно знаю, чего хочу. Кроме того, я до-
веряю судьбе. У меня всегда есть маячок. 

Если вдруг сбиваюсь, просто вглядыва-
юсь в то, что передо мной, делаю выводы 
и продолжаю путь. 

4) СФ: Каким ты видишь свое будущее? 
(Речь не о далеких планах, а скорее о некой 
тяге к чему-либо)

АнАстАсия АрышевА 
Я жду свое будущее с большим интере-
сом.

рустем Бегенов 
Снимаю, ставлю, пишу, выступаю.

АннА БрАндуш 
Я вижу себя, снимающей полнометраж-
ные фильмы один за другим.

клим козинский 
Кристально ясно вижу свое будущее: 
вначале я становлюсь мастером, затем я 
снова становлюсь мастером, ну и, нако-
нец, я становлюсь мастером. Все осталь-
ное — кино, театр, педагогика… это, по 
существу, отражения. 

АлексАндрА мАкАровА 
На данный момент передо мной встают 
разной сложности вопросы, связанные 
с нашими отрывками и фильмами, ко-
торые мне хотелось бы решить в настоя-
щем. Думаю, моя жизнь сейчас в чем-то 

сравнима с полетом девочки в глубину 
колодца из сказки Кэрролла. Ох, литера-
турно как-то получилось… Но, в общем, 
она летит, а корреспондент ее спрашива-
ет: «Как ты видишь своё будущее?» Ну, 
а она явно понимает, что неотвратимо к 
этому будущему движется, точно сфор-
мулировать не может, но и останавли-
ваться уже нельзя. 

мАрго мымринА 
Тяга, тяга, тяга... очень обширное поня-
тие. Я нахожусь здесь и сейчас и наслаж-
даюсь именно этим моментом. Будущее 
еще не наступило, прошлое уже прошло, 
но есть здесь и сейчас, и здесь и сейчас я 
отвечаю на вопросы. Это первые вопросы 
ко мне, обо мне и первые ответы. Сейчас 
все тяготения — к ответам на них, сейчас 
я познаю, что это такое — рассказать 
о себе. Оказывается, очень интересная 
и полезная штука, много нового о себе 
узнаешь.

Алексей шведов 
Закольцевать цель и подключить к коль-
цу ток Счастья! 

P.S. Ведётся активная работа над обузда-
нием косноязычия, дабы собеседник мог 
понимать с первого раза, что же Шведов 
Алексей имеет в виду, говоря или делая 
то или иное!
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С 8 по 15 октября 2012 года в Малом 
зале Центра дизайна ARTPLAY пройдет 
специальная программа Мастерской Ин-
дивидуальной Режиссуры «Разомкнутое 
пространство работы» (показы, разборы, 
обсуждения), на которых будут представ-
лены режиссерские работы участников 
МИР-4: сценические опыты и работа  над 
короткометражными игровыми филь-
мами (отснятые материалы, сценарии, 
монтаж).

Программа сценических опытов состо-
ит из работ по тексту «Золотого осла» 
Апулея в переводе М.Кузмина, а также 
отрывков по произведениям Ионеско, 
Ибсена, Куатье, Достоевского, Остров-
ского, Чехова, Салтыкова-Щедрина, Шек-
спира, Мольера, Студеникина, Сорокина, 
Стринберга, Захер-Мазоха, Уильямса, 
Беккета, Булгакова, Мариенгофа, Саро-
яна, Набокова, Пиранделло, Маркеса, 
Мамлеева, Бунина, Мухиной, Красного-
рова, Шоу, Хармса, Хэмингуэя, Кокто, 
Бродского, Кейн. 

В кинопрограмме будет представлена 
работа над фильмами участников МИР-4 
по теме «Плутовской роман».

Мастерская Индивидуальной Режиссуры

Художественный руководитель — Борис 
Юхананов

Продюсеры — Марина Андрейкина 
и Ирина Золина

Проект реализуется совместно с Центром 
дизайна ARTPLAY

Понедельник, 8 октября — начало в 19:00 

Понедельник–пятница — начало в 19:30

Суббота–воскресенье — начало в 16:00

Адрес: ул. Нижняя Сыромятническая, 
д. 5/7 (м. Чкаловская, Курская), 
Малый зал Центра дизайна ARTPLAY

Дополнительная информация на сайте 
МИР — you-mir.ru  
или по тел.: +7 495 972-78-91

Аккредитация СМИ: тел.: +7 495 972-78-91 
или e-mail: you-mir@you-mir.ru

специальная 
прОграмма мастерскОй 
индивидуальнОй 
режиссуры 
«разОмкнутОе 
прОстранствО раБОты»

как стать участникОм мастерскОй?
Чтобы стать участником МИР, нужно пройти конкурс. Для участия в конкурсе необходимо прислать нам заполненную анкету и 
познакомить с некоторыми из своих работ. После рассмотрения присланных материалов мы пригласим вас на очный этап отбора.

чтО значит «индивидуальная режиссура»?
В МИР режиссура понимается как универсальная специальность до разделения на виды искусства — кино, театр и телевидение. 
Наша программа позволяет выпускнику МИР соответствовать высоким профессиональным и креативным требованиям совре-
менной зрелищной индустрии в любой из этих сфер деятельности.

кОму мОжет Быть интереснО ОБучение в мир?
Обучение в МИР интересно тем, кто хочет работать режиссером, продюсером или автором телевизионных проектов, а также тем, 
кто уже работает в театре, кино и на телевидении, но понимает, что нуждается в профессиональном развитии. 

ктО препОдает в мастерскОй?
Интенсивная трехгодичная программа обучения осуществляется под руководством Бориса Юхананова. Отдельные направления 
ведут руководители телеканалов и кинокомпаний, теле- и кинопродюсеры, театральные художники, деятели современного ис-
кусства, философы и теоретики искусства. Программа также включает проведение мастер-классов с участием звезд российской и 
зарубежной режиссуры, сценарного мастерства и продюсирования. 

чем я Буду заниматься в мастерскОй? 
Участники Мастерской будут под руководством мастеров осваивать все технологии, необходимые для создания театральных 
спектаклей, кинофильмов, телевизионных продуктов и произведений современного искусства. Работа будет практической, однако 
в программе предусмотрена также серьезная теоретическая база. Во время обучения каждый из участников придумает и осуще-
ствит собственную театральную работу, снимет свой кинофильм, напишет сценарий и создаст пилот телепрограммы. Кроме этого, 
все участники смогут пройти стажировки на ведущих российских телеканалах и в производственных компаниях и будут совмест-
но работать над уникальным художественным проектом. 

вы ОБучаете тОлькО режиссерОв?
Мы считаем, что для того, чтобы эффективно работать, человек должен понимать, как устроен весь процесс производства театра, 
кино и ТВ. Участники Мастерской занимаются по единой программе и овладевают технологиями как режиссуры, так и продюси-
рования и сценарного мастерства, а также создания проектов в сфере современного искусства. В будущем кто-то из них выберет 
одну из специальностей, а кто-то станет универсальным мастером.

дОпОлнительная инфОрмация на сайте: www.yoU-mir.rU
или пО телефОну: +7 495 972-78-91

стать режиссерОм 
мастерская индивидуальнОй режиссуры

ОБъявляет дОБОр в мир-4
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